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ОДНИМ СЛОВОМ
РЕЛИКВИЯ. В Националь-■
ном историческом музее
в двух залах открылась
выставка «79 ступенек

вглубь истории», где со-
брано свыше двух тысяч
музейных предметов.
Среди них — музыкаль-
ные инструменты, анти-
чные монеты, часы, меда-
ли, мебель. В полном
объеме также экспониру-
ется коллекция слуцких
поясов.

ТУРНЕ. Балетом Адана■
«Жизель» 2 августа в горо-
де Урумчи начнутся га-
строли Белорусского го-
сударственного академи-
ческого музыкального те-
атра в КНР. Жители Под-
небесной увидят 13 спек-
таклей. Тур продлится до
25 августа.

АТТЕСТАЦИЯ. В Белару-■
си планируют изменить
правила аттестации экс-
курсоводов и гидов–пе-
реводчиков. Специалисту
можно будет проводить
экскурсии только по те-
мам, по которым он атте-
стован, а сама аттестация
станет платной.

СТРЕЛЬБА. На главной■
туристической улице
Барселоны произошла
стрельба, есть постра-
давшие. Неизвестные
открыли огонь по посто-
яльцам отеля Silken
Hotel, после чего скры-
лись. Гостиница распо-
лагается возле популяр-
ного среди туристов пе-
шеходного бульвара
Рамбла.

НАХОДКА. Дайверы на-■
шли у побережья Швеции
мини–субмарину с над-
писями на кириллице. По
мнению военных экспер-
тов, это российская под-
водная лодка «Сом», про-
павшая во время Первой
мировой войны. Субма-
рина была обнаружена
водолазами благодаря
беспилотной мини–под-
лодке ROV с дистанцион-
ным управлением и ви-
деокамерой на борту.

Стр. 2

По сообщениям
информационных агентств.

С
тоит ли жара, закрыли ли небо тучи — на полях
сейчас горячо независимо от показателей
термометра. От напряженной и слаженной ра-
боты комбайнеров зависит, насколько щедрым будет наш стол, богата страна. В Шклов-
ский район на жатву я отправился в обычный трудовой день. Но неожиданно попал на...

праздник. На поле ЗАО «Амкодор — Шклов» чествовали комбайнера Анатолия Симанькова и его
помощника Николая Серкова. Этот экипаж первым в Могилевской области и третьим в стране
намолотил 1.000 тонн зерна. Для передовиков звучали песни, им были адресованы слова бла-
годарности и поздравления от районной и областной вертикали, от профсоюза работников аг-
ропромышленного комплекса. Не обошлось, разумеется, и без заслуженных подарков. Труд
комбайнера сейчас ответственен как никогда: многие поля пострадали от засухи, нельзя поте-
рять ни единого зернышка. Вот и спорится работа с раннего утра до темноты...

С
тоит признать, модерниза-
ция наших предприятий
строительной отрасли за-
вершилась не в самый удач-
ный момент. Заводы нахо-

дятся на пике технического раз-
вития, но вот снижение объемов
экспорта вкупе со снижением
строительства внутри страны
привело к тому, что они начали
испытывать определенные про-
блемы со сбытом. Хуже стали
продаваться цемент, листовое
стекло, керамика, меньшим
спросом пользуется продукция
домостроительных комбинатов.
В Минстройархитектуры недавно
даже пожаловались: предприя-
тия отрасли сегодня загружены в
среднем всего лишь на 80 про-
центов от своих проектных воз-
можностей. Вчера Президент за-
слушал доклад Правительства о
проблемных вопросах развития
промышленности строительных
материалов и потребовал проду-
мать пути для выхода из сложив-
шейся ситуации.

Власть на прямой связи
Продолжается практика проведения прямых телефонных линий с
представителями руководства регионов. 1 августа с 9.00 до 12.00
граждане могут задать волнующие их вопросы, позвонив по
следующим телефонам:

Строительство. 
Системный взгляд
на перспективу

ПОЛЕВАЯ   ПОЧТА «СБ»Есть на кого
равняться
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АКТУАЛЬНО

В
предыдущих номерах мы
рассказывали о том, как
идет сбор подписей за
выдвижение кандидата-
ми в Президенты в Мин-

ске и областных центрах. А как

обстоят дела в глубинке? Что-
бы оценить ситуацию, коррес-
понденты «СБ» отправились по
деревням.

Гомельский район. Пике-
ты по сбору подписей за вы-
движение кандидата в Прези-
денты Александра Лукашенко
прошли сразу в нескольких де-
ревнях региона. У сельского
«пикетирования» — свой коло-
рит.

В агрогородке Еремино у

Дома культуры с самого утра
играет музыка. Неподалеку
расположился пикет по сбору
подписей. Кандидат в Прези-
денты — действующий Глава
государства. За столом — де-
вушка в бейсболке с надписью
«Белая Русь». Молодой чело-
век протягивает паспорт.

— Местный житель? —
спрашиваю я.

Он, улыбаясь, крутит голо-
вой:

— Гомельчанин — Михаил
Старовойтов. Ехал мимо, слы-
шу музыку, вижу пикет. Пас-
порт с собой, решил поуча-
ствовать.

— Почему за этого кандида-
та?

— Да вы посмотрите, что у
соседей делается. Как начнут
менять власть — сразу война.
Мне нужна спокойная жизнь,
без потрясений. Слишком
много планов на будущее.

Оживление на сельской улице
ПУЛЬС ВЫБОРОВ

Стр. 6

БРЕСТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

Ашмянцев 
Сергей Дмитриевич —
председатель
(8–0162) 21–31–21

ВИ ТЕБ СКИЙ   ОБЛ ИС ПОЛ КОМ

Мацкевич 
Олег Сергеевич —
заместитель
председателя
(8–0212) 20–42–60

ГОМЕЛЬСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

Борисенко 
Олег Леонидович —
председатель
(8–0232) 75–12–37

ГРОДНЕНСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

Жук 
Игорь Георгиевич —
председатель
(8–0152) 73–56–44

МИНСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

Липницкий 
Иван Эдуардович —
председатель
(8–017) 500–41–60

МО ГИ ЛЕВ СКИЙ ОБЛ ИС ПОЛ КОМ

Чикида 
Олег Иванович —
первый заместитель
председателя
(8–0222) 50–18–69

МИН СКИЙ   ГОР ИС ПОЛ КОМ

Лаптев 
Виктор Сергеевич — 
заместитель 
председателя
(8–017) 222–44–44
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(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)
Анатолий Симань

ков привык во время
уборки хлеба подни
маться в 5 утра, чтобы
пораньше оказаться на
машинном дворе и под
готовить комбайн к ра
боте. В поле бывает до
11 вечера, а когда пого
да позволяет — и до по
луночи. Только и оста
ется времени, что на не
долгий сон. Обед и
ужин — в поле. Хозяй
ство о людях позаботи
лось. Каждый экипаж получает на день
пятилитровую бутылку питьевой воды и
по два литра минералки на человека. В
жару это необходимо.

Симаньков несколько раз ездил на ре
спубликанские «Дажынкi». Получал за
служенные награды как помощник ком
байнера. А после того как сам стал ком
байнером, намерен бороться за очеред
ную победу. Уже в новом качестве. И на
чальной ступенькой считает нынешнюю
первую тысячу тонн.

Вот–вот в хозяйстве появится еще
один «тысячник». На этот раз — води
тель, перевезший 1.000 тонн зерна с по
ля. На счету Владимира Секацкого уже
около 800 перевезенных тонн. Он неволь

но завидует комбайнерам, открывая
дверцу кабины МАЗа:

— Для той жары, что еще недавно
стояла, нет самого главного — кондицио
нера. Бывало, кабина буквально раскаля
лась — аж дышать внутри было тяжело.
Но остановиться, чтобы передохнуть, да
же в мыслях себе позволить не мог. Ина
че подведу коллектив хозяйства...

За день по маршруту поле — зерноток

Секацкий делает 8 — 10 рейсов, накручи
вая по 150 — 200 километров. Тяжело. Но
кто говорил, что труд на земле легок?

С полей «Амкодор — Шклов» хлеб
отправляется на один из зернотоков хо
зяйства. Директор закрытого акционер
ного общества Дмитрий Дьяконов объяс
няет, что это экономически выгодно:

— С самого дальнего поля до тока 11
километров. До ближайшего элеватора в

Горках — 50. Поэтому мы сначала скла
дируем зерно у себя: сушим его, очища
ем. А потом его забирают машины цент
ровывоза. Экономим и на перевозках, и
на том, что не надо платить мелькомби
нату за сушку.

Наш разговор прерывает сотруд
ник зернотока с влагомером в руках.
Информирует, что влажность очеред
ной доставленной партии зерна — 14
процентов. Дьяконов доволен, что не
надо будет тратиться на сушку:

— Погодные условия в этом году
иначе как экстремальными не назо
вешь. Из–за засухи были вынуждены
убрать 300 гектаров на зерносенаж.
С остальных площадей урожайность
пока меньше, чем год назад. С гекта
ра получаем 52 — 55 центнеров. Это
на 10 центнеров меньше, чем в про
шлом году. Но, с другой стороны,
жаркая погода позволяет очень бы
стро вести уборку. Комбайны у нас
на поле вышли неделю назад. А по

ловина площадей уже убрана. Рассчиты
вали все работы завершить 2 августа. Ко
нечно, планы могут немного изменить
прошедшие ливни. Если дожди продол
жатся, уборка затянется. Надеюсь, нена
долго. Как только закончим у себя, сразу
же отправимся убирать хлеб в двух при
соединенных к нам хозяйствах.

Убрав зерновые, в «Амкодор —
Шклов» сразу же перепахивают поля.
Чтобы примерно 10 августа приступить
к севу озимого рапса — полевые работы
с заполнением хлебных закромов не ос
тановятся.

Павел МИНЧЕНКО.
sb_m@mail.ru

Фото автора.

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

А
лександр Лукашенко на
помнил, почему этой от
расли уделяется особое
внимание: для ее развития
в стране имеются собствен
ные сырьевые ресурсы,

причем в значительных объемах.
И в свое время именно для макси
мально эффективного использо
вания этого фактора и было при
нято решение о модернизации и
существенном увеличении мощ
ностей отечественных предприя
тий по производству листового
стекла и цемента, на завершаю
щей стадии находится и техни
ческое переоснащение ДСК.

— Это значит, что у нас были
созданы условия не только для
удовлетворения потребностей
внутреннего рынка, но и для на
ращивания экспорта, — напом
нил Александр Лукашенко. —
Из–за обострения конкуренции и
сжатия внешних рынков на пер
вый план сегодня выходят вопро
сы качества и конкурентоспособ
ности нашей про
дукции. И важ
нейшая задача
сейчас — выгодно
продать и обеспе
чить возврат ва
лютной выручки в
страну. От этого
зависит, рассчита
ются ли модерни
зированные пред
приятия по креди
там, будут ли
средства на разви
тие производства
и повышение зар
плат работникам.

Александр Лукашенко обра
тил внимание на важный момент:
практически 80% производимых
в стране строительных материа
лов реализуется на внутреннем
рынке.

Модернизация, которую око
ло 100 предприятий строитель
ной отрасли провели в последние
годы, дала свои результаты. Объе
мы производства листового стек
ла выросли в 2,5 раза, цемента —
в два, щебня — в полтора. Впро
чем в прежние годы инвестици
онной активности все такие вло

жения казались оправданными,
ведь ожидалось, что после 2015
года в стране будет ежегодно воз
водиться не менее 10 млн. квад
ратных метров жилья. Но, по сло
вам министра архитектуры и
строительства Анатолия Черного,
нельзя говорить, что такое реше
ние было необдуманным.

— Например, если бы мы в
свое время не модернизировали
цементную отрасль, то ее бы сего
дня просто не было, — привел он
сокрушительный аргумент.

Так после серьезного обновле
ния основных производственных
линий заводам удалось полностью
уйти от низкоэффективного
«мокрого» способа производства
и снизить себестоимость тонны
продукта с 85 — 95 долларов до
42. Это, кстати, вполне конкурен
тоспособная цена европейского
уровня.

В прошлом году были завер
шены все основные мероприятия
и по модернизации и техническо
му переоснащению производст
венных мощностей ДСК. Оста

лось сделать буквально несколько
завершающих штрихов в ОАО
«Гродножилстрой», ОАО «Мин
ский ДСК» и ОАО «МАПИД», но
проекты обещают довести до кон
ца текущего года. Мощность орга
низаций крупного панельного до
мостроения страны после модер
низации с 1,1 млн. квадратных
метров жилья выросла до 2,5 млн.
Увеличились и прибыль, и рента
бельность, но производители
столкнулись с проблемами: про
давать увеличившиеся объемы

продукции оказалось не
так–то и просто.

Анатолий Черный
напомнил: объемы стро
ительной отрасли на
прямую зависят от ин
вестиционной активно
сти, а в последнее время
у нас явно наблюдается
сокращение притока
инвестиций в строи
тельство. За январь —
май нынешнего года по
казатель сократился на
9,8 процента. Такая же
тенденция, кстати, на
блюдается и на сосед

них рынках — Россия и Украина
потеряли 4,8 и 25 процентов вло
жений в свои стройотрасли соот
ветственно. Причем в восточной
стране–соседке, по замечанию
министра, спрос на отдельные ви
ды строительных материалов со
кратился почти вдвое.

Вывод, как можно восстано
вить наши позиции на экспорт
ных рынках, напрашивается сам
собой — продолжать снижать из
держки предприятий. На этом
особо заострил внимание Прези
дент. Оказывается, даже цена 42

доллара за тонну цемента при
средней отпускной цене на рос
сийском рынке 66 долларов — это
достаточно много и надо думать,
где бы еще сэкономить, чтобы
увеличилась маржинальность.
Еще одна проблема, которая сто
ит сегодня перед строительной
промышленностью, — закредито
ванность предприятий. Государ
ство обещает подставить плечо и
предоставить отсрочку по креди
там, но не сразу и не безоговороч
но, а только при соблюдении ряда
условий, в числе которых опять
же снижение издержек.

Министр, делая прогнозы на
будущее, считает, что ситуация в
строительной отрасли в перспек
тиве может улучшиться, но гово
рить о том, что она будет проще,
чем сейчас, не стоит. Однако на
дежда есть. Плечо могут подста
вить строительные проекты, кото
рые наши строители будут осуще
ствлять за рубежом. Уже ведется

активная работа в Псковской об
ласти России, заключены контра
кты по строительству жилого
квартала в Калужской области с
перспективой строительства там
360 тыс. квадратных метров жи
лья.

К
стати, за несколько дней до
отчета Президенту Прави
тельство попыталось эле
гантно решить проблему
импортозамещения в стро
ительной отрасли. Постано

вление Совета Министров № 601
ввело обязательную оценку обос
нованности применения импорт
ных стройматериалов при возве
дении объектов, финансируемых
за счет бюджета. Согласно доку
менту при необходимости вклю
чения в строительный проект им
портных стройматериалов и обо
рудования осуществляется обяза
тельная оценка, насколько умест
но их использование, и обязатель
ный мониторинг — нет ли у та
ких строительных материалов не
дорогих белорусских аналогов.
Кстати, понятие «импорт» в дан
ном случае подразумевает не
только товары, произведенные не
под маркой «Сделано в Белару
си», но также и строительные ма
териалы и оборудование, не про
изводимые в государствах — чле
нах ЕАЭС.

Александр БЕНЬКО.
benko@sb.by

Есть на кого равняться

ДОСЛОВНО
Президент Александр
Лукашенко:

— Нам необходимо опреде�
лить, что в первую очередь пред�
стоит сделать для развития от�
расли, а также выработать сис�
темные подходы к решению стоя�
щих задач. Прошу не забывать,
что речь идет о градообразующих
организациях с многочисленными
трудовыми коллективами. Благо�
состояние более 50 тыс. работа�
ющих и их семей зависит от ста�
бильного функционирования этих
предприятий.

●● Полевая почта «СБ»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Первый заместитель председателя Могилевского облисполкома Олег Чикида:

— Во время нынешней жатвы в Могилевской области более полутора тысяч механиза�
торов убирают хлеб на площади 350 тысяч гектаров. Перед ними стоит сложная и ответ�
ственная задача: сжать зерновые в максимально короткие сроки и без потерь. Уверен, что
это получится.

●● Актуально

После небольшого перерыва 
комбайны вновь вышли в поле.

Экипаж победителей — Анатолий Симаньков (слева)
с помощником Николаем Серковым.

Строительство. 
Системный взгляд на перспективу

Ф
О

Т
О

  
Б

Е
Л

ТА
.

Ф
О

Т
О

  
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
  

Р
У

Ж
Е

Ч
К

А
, 

«С
Б

».



На этой неделе в Афинах стартовали дол�
гожданные переговоры между представи�
телями кредиторов (так называемой трой�
ки — МВФ, Европейского центробанка и
Еврокомиссии) и правительством Греции о
третьей программе помощи стране объе�
мом около 86 миллиардов евро. Таким об�
разом, в затянувшейся истории греческого
долгового кризиса должна быть поставле�
на формальная точка, если, разумеется, не
помешают препятствия, возникшие за пос�
леднее время. Переговоры будут проходить
под аккомпанемент демонстраций против�
ников уступок кредиторам, которые неред�
ко переходят в столкновения с полицией, а
также острого политического кризиса.

Сменяющие друг друга эпизоды новей�
шей истории Греции проходят перед наши�
ми глазами, как страницы экономико–поли�
тического триллера. Ни один писатель не
смог бы придумать то, что происходит в эти
дни. Ни Гомер, ни Софокл. Ну разве что Ни�
кос Казандзакис, автор «Грека Зорбы».

Когда рушится все, что они с другом по�
строили, Зорба, смеясь, спрашивает товари�
ща, видел ли он когда–нибудь такую прекра�
сную катастрофу. «Нет, не видел, поскольку
прежде ничего подобного не случалось», —
отвечает тот. Есть в этой истории не менее
замечательный эпизод: умирает старая гре�

чанка, а соседки крадут ее простыни и по�
душки, когда та еще на смертном одре.

Не правда ли, напоминает поведение бо�
гатых кредиторов, которые хотели, чтобы
Греция, стоя на краю могилы, уступила им
свое «фамильное серебро» — привлекатель�
ные активы стоимостью не менее 50 милли�
ардов евро? Премьер–министр Ципрас не
уступил диктату так называемой тройки: Ев�
ропейского союза, Международного валют�
ного фонда и Европейского центрального
банка. Теперь активы примерно в этом объ�
еме должны быть зарезервированы и (хоть и
под иностранным контролем) три четверти
их должны использоваться в Греции: поло�
вина — для рекапитализации опустошен�
ных греческих банков, четверть — для ин�
вестиций, оставшаяся четверть — на пога�

шение части внешней задолженности.
Впрочем, автор нашего триллера дол�

жен бы быть весьма изобретателен, чтобы
следующим поворотом сюжета (их было
немало, и впереди еще не один) стало объя�
вление общенационального референдума.
Результаты его были вполне предсказуемы,
несмотря на то, что грекам угрожали выхо�
дом из еврозоны и даже из ЕС, если они
скажут «нет».

Надо сказать, греки не единственные,
кто против (жертв) и за (евро). Подавляющее
большинство немцев в этой трагикомедии
тоже за то, чтобы Греция осталась в еврозо�
не, но лишь половина из них — за предоста�
вление ей «финансовой помощи», хотя пер�
вое без последнего невозможно.

Это, однако, не самая большая проблема
в нерешенной головоломке. Заключенное
Брюссельское соглашение просто неосуще�
ствимо. Не только за закрытыми дверями,
но и в средствах массовой информации, а
значит — на весь мир канцлер Ангела Мер�
кель и министр финансов Вольфганг Шойб�
ле подчеркивают, что греческий долг не мо�
жет быть сокращен, даже если греки еще
сильнее затянут пояса, чтобы найти средст�
ва на его погашение. Между тем долг дол�
жен быть сокращен, поскольку выплатить
его невозможно.

Премьер–министр Ципрас преуспел в
том, что не всегда удается сделать экономи�
стам, хоть они и пользуются аргументами,
основанными на корректной экономической
теории. Он заставил своих основных креди�

торов, прежде всего Францию и Германию,
признать необходимость сокращения не бюд�
жетных расходов, а внешнего долга. Ведь ра�
нее президент Франции Франсуа Олланд и
премьер–министр Италии Маттео Ренци уже
были готовы к переговорам о списании гре�
ческого долга. И это говорит об их экономи�
ческом прагматизме и их классе как полити�
ческих деятелей. Имейте при этом в виду,
что Греция должна этим странам 42,4 и 37,3
миллиарда евро соответственно.

Прочим игрокам преподнес сюрприз
Международный валютный фонд, подверг�
нув жесточайшей критике идею исключе�
ния Греции из зоны евро. МВФ хочет избе�
жать ответственности за беспрецедентную
эскалацию кризиса, разрешить который бы�
ло бы гораздо легче, если прислушиваться к
советам здравых экономистов, а не неоли�
беральных доктринеров.

Намек на то, как выйти из затрудни�
тельной ситуации, пришел от Барака Оба�
мы в тот день, когда было подписано согла�
шение по иранской ядерной программе.
Американский президент сказал, что дос�
тигнутый компромисс — поскольку это
компромисс — основан не на доверии, а на
проверке. То же самое немецкий канцлер и
брюссельские чиновники могут сказать
Греции — для своей же собственной выго�
ды. Речь уже идет не о том, чтобы не поте�
рять в этой истории лицо, а о том, чтобы не
утратить здравый смысл.

Гжегож Витольд КОЛОДКО.

www.lenta.ru ■

Очередное заседание правления Бело�
русского союза женщин собрало во�
истину женщин с большой буквы,
которые не только сами выстрои�
ли свою судьбу, но и способны
влиять на ход развития целого
государства. Надежда Ерма�
кова, Лилия Ананич, Мариан�
на Щеткина, Алла Бодак, Ли�
дия Ермошина, Жанна Рома�
нович, Светлана Шилова...
«Теперь, когда страна стоит
на пороге очередного серьез�
нейшего выбора, в начале кампании по вы�
бору Президента, все мы можем и просто
обязаны помочь ей. Как? Как и прежде!
Только добрыми делами», — Надежда Ер�
макова по праву руководителя союза сразу
настроила встречу на нужную волну. Она,
впрочем, задана раз и навсегда: быть мак�
симально полезными для своей Родины.

Сначала могло показаться, что эта встре�
ча самых активных и авторитетных белору�
сок в просторном и светлом зале минской
городской Ратуши — мероприятие исклю�
чительно рабочее. Ведь на повестке дня сто�
яли, по сути, организационные вопросы:
участие в проведении выборов Главы госу�
дарства, обсуждение новой кандидатуры

председателя союза, учреждение
членских взносов... Но с первых же
минут стало ясно: каждое слово,
звучавшее с трибуны, идет от серд�
ца. Потому что больше всего гово�
рили о... любви. «О том, как рас�
цвела наша красавица Беларусь за
последние 20 лет, можно расска�
зывать часами, чувственно и вы�
сокопарно, апеллируя к великому

множеству фактов и сравнений,
— взяла слово министр инфор�
мации Лилия Ананич. — И сей�

час как никогда уместно это сделать — еще
раз признаться в любви к стране, жить в ко�
торой мечтают тысячи граждан из соседних
государств. Уже это обстоятельство красно�
речиво свидетельствует о многом. Но мы
должны быть начеку: обязательно найдутся
рьяные спорщики, недовольные, возмущен�
ные, готовые забрызгать грязью даже самое
святое... Наша задача — не допустить подоб�
ного. Репутация и честь государства не дол�
жны становиться заложниками никаких по�
литических процессов!» Согласитесь, в са�
мую точку. Потому единогласно и решили:
183 тысячи белорусок, действующих от име�
ни союза, ответственны за погоду и в нашем
большом общем доме.

Вообще, в решении такого рода задач у
организации весьма солидный опыт. Судите
сами. Доверяя формуле «счастливая семья
— счастливая страна», Белорусский союз
женщин еще в начале своего пути взял на
себя заботу о благополучии 2,7 миллиона
семей. Это продуманные законодательные
инициативы, всевозможные акции и проек�
ты социальной направленности общерес�
публиканского масштаба... Результат? В
2013 году Беларусь заняла первое место сре�
ди стран СНГ в рейтинге государств, благо�
приятных для рождения детей, и входит, со�
гласно рейтингу независимой международ�
ной организации Save the Children, в число
первых 25 из 165 стран, где созданы наилуч�
шие условия для материнства. Более того,
уже через год рождаемость уверенно побе�
дила смертность: впервые за 20 лет был дос�
тигнут прирост населения! А все потому,
что большая и шумная семья — это теперь
модно, престижно и просто радостно. Хотя
и очень–очень ответственно, не устают на�
поминать соотечественницам посланницы
Белорусского союза женщин, когда приез�
жают в регионы, чтобы помочь людям, разо�
браться, подсказать, найти понимание...

«У хорошей хозяйки приданое в красном
углу лежит», — учит старинная белорусская
пословица. Это значит: в хорошем доме не
растрачивают, а бережно сохраняют и при�
умножают добро. Суверенной Беларуси, не�
смотря на общемировые тенденции, удалось

сохранить важнейшие социальные блага: ка�
ждый гражданин может рассчитывать на
пенсию по возрасту и бесплатное медицин�
ское обслуживание, каждый ребенок — на
бесплатное образование, каждая мать — на
финансовую поддержку при рождении де�
тей. К слову, в этом году она доросла до та�
ких масштабов, что стала называться «се�
мейный капитал». И ведь именно с легкой
руки Белорусского союза женщин тысячи
ребятишек, однажды разбросанных жесто�
кой судьбой по приютам и школам–интерна�
там, снова обрели маму и папу — по иници�
ативе этой организации в 2011 году в стране
начали открываться детские дома семейного
типа. Надежда Ермакова, когда еще стояла у
руля АСБ «Беларусбанк», привлекала к доб�
рой миссии состоятельных и неравнодуш�
ных людей и лично курировала первый та�
кой дом. Сейчас их более 200...

В общем, велика копилка добрых дел
Белорусского союза женщин и никто не со�
бирается останавливаться на достигнутом.
При всей душевности встреча в минской
Ратуше получилась еще и очень конструк�
тивной, ведь ни у одной из присутствовав�
ших не было лишней минуты. «Не та хо�
зяйка, что много говорит, а та, что щи ва�
рит!» — многозначительно пошутила напо�
следок Надежда Андреевна. Задачи ясны,
силы есть, желания изменить этот мир к
лучшему еще больше — тогда за дело!

eversman@sb.by ■

Марина ЗУБОВИЧ.

Ностальгия — слово чрезвычайно
популярное в нашем политичес�
ком обиходе, экономической
жизни, общественной психоло�
гии. Теле– и радиоканалы репро�
дуцируют музыку и символику
советского времени. Успешно
продается «Советское шампан�
ское», причем любители напит�
ка находят в нем «вкус эпохи»
специфического качества. 

Общепринятое определение
ностальгии — тоска по родине
— вытесняется тоской по утра�
ченной юности, по привычным мелочам по�
вседневной жизни той, ушедшей эпохи, во�
обще понятие становится безразмерным, и
народ ностальгирует по пиджакам от Мос�
торга и пионерским сборам с горнами и ба�
рабанами, мороженому за тринадцать копе�
ек и ночным посиделкам у костра. На ули�
цах городов стали привычными майки с аб�
бревиатурой «СССР», что уж тут говорить о
символике последней войны — на машинах
видим наклейки от «Советского разведчи�
ка» до «Т–34». Никто не вспоминает первое
представление о ностальгии как о болезни,
как и о средствах ее лечения — от кровопу�
скания до применения лекарственных рас�

тений. Более того, нынче ностальгия ста�
новится и мощным политическим сред�
ством, к которому обращаются как соз�
нательно, так и стихийно. И в этом не
было бы ничего предосудительного, ес�

ли бы все ограничивалось демонстра�
цией любви к определенным персо�
налиям ушедших эпох и не появля�
лось желание расправиться с теми
символами, которые выражают
иные предпочтения.

Закономерно, что ностальгиче�
ские настроения обостряются в
период социальных катаклизмов.

Когда всем хорошо — нет и желающих но�
стальгировать. А когда кому–то плохо, поя�
вляется желание обнаружить в прошлом
тот «золотой век», когда нынешние проб�
лемы покажутся преходящими и мелкими
именно при сравнении с достижениями
(когда реальными, чаще идеализированны�
ми) прошлого. Причем важно то, что нос�
тальгические настроения могут отражать
стремление заменить реальный жизненный
процесс мифологическим. Вот американ�
ская мечта — каждый может реализовать
себя в свободной стране настолько, на�
сколько этого сам хочет. И куча примеров
из прошлого: вот те, кто воплотил свою

мечту в жизнь, и вот их деньги, машины,
яхты, самолеты. Вот советская мечта — ас�
кетичная, ориентированная на будущее, ос�
нованная на самопожертвовании и пре�
дельной простоте отношений. И соответст�
вующие лица с плакатов и страниц книг:
люди, отрекшиеся от денег, яхт, машин и
самолетов и выбравших труд на благо Ро�
дины. А что сегодня, что сейчас?

Можно предположить, что у наших со�
временников господствуют ностальгичес�
кие чувства, скорее, не политические, а
эмоциональные, личные. Сложно носталь�
гировать по белорусской монархии, кото�
рая не сохранилась даже в форме эпоса.
Когда сегодня в городе — с целью форми�
рования понятных исторических чувств —
ставят билборды с лицами предшественни�
ков, живших пятьсот лет назад, сложно
представить себе успех этой затеи: у них
нет ни «вкуса», ни «запаха». Почему в об�
ществе, например, нет ностальгии по пер�
сонажам ВКЛ? Не только потому, что соот�
ветствующим образом не воспитывали и не
так «проходили» в школе, но и потому, что
они не затрагивают большинство людей ли�
чно, на уровне эмоций, личных пережива�
ний. Вот революция прошлого века, две
войны — это в генах, это в запахах — гари,
крови, беды, далеко ведь не случайно и се�
годня старики вздрагивают при словах
«фашисты» и «бандеровцы». Вообще нос�
тальгия превращается в безобидное и сим�
патичное социальное чувство, когда в об�

ществе налицо преемственность — идей,
идеалов, ценностей. И, наоборот, когда но�
стальгические чувства вступают в противо�
речие с реальностью — жди потрясений.

А чтобы понять, какие ностальгические
настроения господствуют сегодня, в совре�
менном белорусском обществе, достаточно
задать себе простой вопрос. Скажем, попро�
сить назвать вещи, имена, процессы, кото�
рые тебе близки и которые тебе дороги, ко�
торые ты часто вспоминаешь и которые яв�
ляются родными твоей семье. Что назовем?
Юность, маму с папой, Бременских музы�
кантов, первые туфли на шпильке и первые
джинсы, полет Гагарина, 9 мая в Брестской
крепости, рождение сына... Очень простые
и понятные ностальгические чувства, кото�
рые не содержат в себе разрушительных
компонентов. Это дает возможность для оп�
тимизма — даже тогда, когда что–то у тебя
лично и не заладилось. Ностальгия ведь не
только общественное чувство, она и глубоко
интимна. Ты запомнил запах летнего дождя
своей юности — это только твой запах.
Здесь будет уместна и замечательная цитата
из Марка Твена, путешествовавшего по
Америке. Он ночевал как–то высоко в горах
и вышел полюбоваться на луну, огромную и
желтую, сияющую в вышине. «Боже, какая
красота!» — сказал писатель. Услышав его,
старая негритянка, стоявшая рядом, глубо�
ко вздохнула: «Эх, милый мой, видели бы
вы эту луну тридцать лет назад!»

■

В МИРЕ

ВО МНЕ

В СТРАНЕ

Борис ЛЕПЕШКО,
профессор.
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Наедине с ностальгией

Дела с большой буквы

Троянское несогласие
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Никто, кроме них
«Голубые береты» жизнь

всегда проверяла на проч�
ность. И в 1930–м, когда на
учениях под Воронежем был
сброшен первый в мире пара�
шютный десант. И в Великую
Отечественную — воздуш�
но–десантные корпуса участ�
вовали в ожесточенных боях.
Свои задачи, не менее важные,
десант выполняет и теперь. Ре�
зультаты боевой деятельности
за последние годы говорят о том, что cилы спецопера�
ций — одно из наиболее боеспособных воинских фор�
мирований. 2 августа воины–десантники отметят
85–летний юбилей ВДВ. В преддверии этой даты коман�
дующий cилами специальных операций Вооруженных
Сил Вадим Денисенко встретился с журналистами.

Впервые об использовании воздушно–десантных ча�
стей и подразделений спецназначения заговорили с соз�
данием ВС Беларуси. Тогда и началось формирование
на базе частей ВДВ отдельного рода войск — cил специ�
альных операций. Их мобильные бригады сегодня рас�
сматриваются как спецвойска, способные вести высоко�
маневренные, скрытые эффективные бои специфичес�
кими способами. Главная особенность ССО в том, что
они находятся в постоянной готовности, отметил гене�
рал–майор Денисенко:

— Мы постоянно развиваемся, переоснащаемся.
Сейчас, к примеру, подразделения связи используют но�
вейшие мобильные узлы связи типа П–261 «Мускат»,
переносные радиостанции коротковолнового и ультра�
коротковолнового диапазона серии «Акведук» и «Ара�
хис». На всех узлах связи установлено цифровое теле�
коммуникационное оборудование, позволяющее вести
видеоконференцсвязь. Вместе с тем на вооружение при�
нято новое стрелковое оружие, средства индивидуаль�
ной бронезащиты, наблюдения и прицеливания. Широ�
ко применяются поступившие в части спецназначения
управляемые парашюты, альпинистское и водолазное
оборудование и снаряжение, портативные комплексы
радиоэлектронной разведки и разведывательно–сигна�
лизационной аппаратуры. Продолжаются испытания (и
переоснащение) новейших оптических прицелов, такти�
ческих и стрелковых очков, гранатометов нового поко�
ления и многого другого.

Свое мастерство белорусские десантники постоянно
демонстрируют в том числе и на международных уче�
ниях, соревнованиях. В этом году, к примеру, военно�
служащие 38–й и 103–й отдельных мобильных бригад
участвовали с погранкомитетом в проверке системы
усиления госграницы, в белорусско–китайской антитер�
рористической тренировке. Впервые в истории десанти�
ровались на дрейфующую льдину на Северном полюсе.
Скоро парней в голубых беретах ждет очередное испы�
тание — учение «Щит Союза–2015».

Кстати, в этом году торжества ко Дню десантников
переместятся из бригад в центр городов. В Витебске и
Бресте десантники на БТР будут форсировать Западную
Двину и гребной канал, прыгать с парашютами. 5–я
бригада 2 августа приглашает всех желающих в Марьи�
ну Горку. В Минске основные мероприятия пройдут 
1 августа: в 11.00 — открытие выставки о ВДВ в музее
истории Великой Отечественной войны, в 11.30 в парке
Победы на Комсомольском озере гостей ждет захваты�
вающее шоу с реконструкцией боев.

Людмила ГЛАДКАЯ.
gadkaya@sb.by

Праздника хватит на всех
Вчера на площади Свободы в Бресте горожане

вспомнили тех, кто 28 июля 1944 года освободил город
от фашистов. Руководители предприятий, ветераны, по�
четные граждане, представители общественных органи�
заций возложили венки к памятнику «Освобождение».

Председатель Брестского горисполкома Александр
Рогачук называет 28 июля знаковой датой:

— Она особая для тысячелетнего города. Дата, кото�
рая навечно вошла в
историю, будет жить
сотни лет. С конца
июля 1944 года нача�
лась новая эра в разви�
тии Бреста. Очевидно,
что послевоенный пе�
риод — это период
развития. Главные сло�
ва благодарности —
ветеранам Великой
Отечественной, кото�
рых в городе осталось
400...

В День освобожде�
ния Брест традицион�
но отмечал и День го�
рода. Однако в нынеш�
нем году праздник
«Берестье–2015» на�
значили на 1 августа.

Завтра в Брестском
академическом театре
драмы состоится тра�
диционный «Берестей�

ский бал». Специальные гости —
один из последних учеников Пава�
ротти тенор Роберто Кости, италь�
янская оперная дива Элена
Д’Анжело, а также уроженец Бре�
ста, бас Большого театра Алек�
сандр Рославец.

В субботу на пешеходной ули�
це Советской у монумента
1000–летию Бреста стартует День
города. С утра — театрализован�
ные представления на разных пло�
щадках, военно–спортивное шоу,
соревнования, выставка проек�

тов–предложений архитекторов, церемо�
ния гашения конверта «Брест — культур�
ная столица Беларуси», праздник книги,
автотур по областному центру.

1 августа впервые пройдет и Международный фести�
валь уличных театров. В театральном форуме ожидается
участие почти двух десятков творческих коллективов из
разных городов, в том числе из японской Хиросимы. Для
брестчан подготовлены спектакли, танцевальные, цирко�
вые, кукольные шоу, представления на ходулях.

А вечером — карнавал на проспекте Машерова и
большое праздничное представление в спорткомплексе
«Брестский». В завершение — яркий фейерверк.

Валентина КОЗЛОВИЧ.
valentinak3@mail.ru

Креативно и оперативно
В Брестском филиале РУП «Белпочта» подвели ито�

ги областного конкурса профессионального мастерства.
В нем участвовали работники почтовой связи из всех
районов Брестчины. Представительное жюри, возглав�
ляемое директором филиала Валентиной Пух, на протя�
жении двух дней определяло победителей. Заданий бы�
ло много. Приемка и отправка почтовой корреспонден�
ции, освоение новых видов услуг, умение обслуживать
клиентов оперативно и качественно.

Подводя итоги конкурса, Валентина Пух отметила,
что он свидетельствует о высоком уровне профессиона�
лизма работников почтовой связи:

— В 19–й раз мы проводим конкурс профессиональ�
ного мастерства, отмечая, что уровень его участников
становится все выше. Со всеми заданиями конкурсанты
справились успешно. Впереди республиканское первен�

ство, на котором Брестская область будет пред�
ставлена достойно.

Абсолютными победителями конкурса, заняв�
шими первые места, стали оператор почтовой
связи Анна Балан из Жабинки и почтальон по до�
ставке почтовых отправлений и печатных перио�
дических изданий Снежана Зубко. В торжествен�
ной обстановке, с участием почтальона Печкина,
лично наблюдавшего за выполнением каждого за�
дания, Валентина Пух вручила победителям по�
четные грамоты и денежные премии. В номина�
ции «Мы — команда» отмечены работники Ган�
цевичского, Кобринского, Малоритского район�
ных узлов почтовой связи. За креативность при
подготовке домашнего задания специальный приз
получил коллектив Каменецкого районного узла
почтовой связи.

Александр КУРЕЦ.
kurec.a@mail.ru

В каждом проекте — солнце
Как использовать солнечную энергию в повсе�

дневной жизни? Когда, как не летом, попытаться
разобраться в этой теме — решили наши экологи�
ческие организации и провели в Минске мас�

тер–класс для всех желающих «Заряжайся от солнца».
Вообще, по данным Андрея Дюсьмикеева, национально�
го эксперта проекта ПРООН и Глобального экологичес�
кого фонда по повышению в Беларуси энергоэффек�
тивности в жилых зданиях, в среднем в Минском реги�
оне насчитывается около 1.800 солнечных часов в год.
Для сравнения: в Сочи — 1.920. И, считает эксперт, наи�
больший эффект от солнечного электричества достига�
ется при строительстве станций не на широте пустыни
Сахары, а как раз в зонах умеренного климата. Вот и у
нас с каждым годом появляется все больше электро�
станций на солнечных батареях, так называемых гелио�
установок. Как крупных коммерческих — мощностью
от 1 МВт, так и небольших — на 3 — 5 кВт, которые лю�
ди устанавливают, например, на дачах, особенно если
есть сложности с подведением электричества. Андрей
Дюсьмикеев уверен:

— Сегодня уже полностью реальны дома на солнеч�
ной энергетике. Холодильники, стиральные машины, за�
рядки для телефонов, чайники, туристические палатки
— девайсов на солнечных батареях с каждым годом ста�
новится все больше. Нужно пробовать и открывать для
себя новые возможности.

Своими креативными идеями поделился и изобрета�
тель из Украины Василь Прусак. А накануне разговора о
перспективах развития солнечной энергии специалист
по вопросам энергосбережения и возобновляемой энер�
гетики «Центра экологических решений» Павел Горбу�
нов с единомышленниками решили сами сделать полез�
ный в хозяйстве «солнечный» девайс — сушилку для
овощей, фруктов и грибов. Умная экономия получает�
ся, ведь электрический аналог обойдется значительно
дороже, и в то же время налицо забота об окружающей
среде, снижение потребления электроэнергии.

Надежда ДЕКОЛА.
dekola@mail.ru

Месть с особой жестокостью
В деревне Цветино Миорского района 57–летнего

егеря Дисненского лесхоза застрелили во дворе собст�
венного дома на глазах у жены и ребенка. Преступник с
места происшествия скрылся. В семи районах Витеб�
ской области ввели план «Сирена», в котором задейст�
вовали подразделения милиции и Следственного коми�
тета. Благодаря этому в заброшенном доме в деревне,
где прозвучал роковой выстрел, задержали 45–летнего
рабочего одного из местных сельхозпредприятий. Его,
по словам официального представителя управления
Следственного комитета по Витебской области Инны
Горбачевой, подозревают в совершении убийства с осо�
бой жестокостью:

— Одна из версий, которая сейчас рассматривается,
— месть егерю за то, что он сообщил в правоохрани�
тельные органы о преступлении, свидетелем которого
стал ранее.

Сергей ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Сам на себя
В Минске начальник участка строительного пред�

приятия инсценировал собственное ограбление, чтобы
присвоить деньги подчиненных.

Подробности рассказала Татьяна Обозная,
пресс–офицер Центрального РОВД Минска. Пару дней
назад 38–летний М. обратился в скорую помощь с ноже�
вым ранением. В больницу срочно выехал наряд мили�
ции. Раненный в брюшную полость М. уверял, что но�
жом его ударил неизвестный, которого он по доброте
душевной решил подвезти. Пассажир занял переднее
кресло, как раз напротив бардачка, в котором лежали 38
млн. рублей — зарплата работников предприятия. Во
время движения автомобиля, по первоначальной версии
М., ящик с деньгами открылся. Увидев наличные, незна�
комец схватил большой кухонный нож, который лежал
в углублении машины, ударил им водителя, забрал день�
ги и скрылся. Оперативники передали сообщение о ро�
зыске подозреваемого всем нарядам, однако проверки
поставили под сомнение показания потерпевшего. Ми�
лиционеры установили, что нападения не было. В чем
позже признался и М. Деньги он спрятал, дожидаясь,
пока все утихнет, а затем ударил сам себя. Когда обман
раскрылся, он вернул зарплату подчиненным. В РУВД
уточнили, что материалы оперативной работы переда�
ны в Следственный комитет. Есть вероятность, что в от�
ношении начальника участка будет возбуждено уголов�
ное дело за заведомо ложный донос.

Светлана ИСАЕНОК.
isaenok@sb.by

О культуре, туризме и классике
Сегодня, 29 июля, в 11.15 гостем студии интер�

нет–телевидения «ТВое сегодня» станет министр
культуры Беларуси Борис Светлов.

В ходе прямой трансляции разговор пойдет о
развитии туристической привлекательности стра�
ны и перспективах нашего кино, мотивации разви�
тия театров и новых реставрационных проектах,
современной белорусской музыке и материальной

поддержке молодых дарований, популяризации классики и воспи�
тании гордости за национальную культуру.

В ходе трансляции вы можете задавать вопросы министру куль�
туры и участвовать в разговоре на странице вещания портала sb.by.
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Несколько американских штатов мо�
гут уйти под воду в течение ближай�
ших 100 лет, предсказывают ученые.
Особая опасность угрожает жителям
городов США, расположенных на по�
бережье Атлантического океана и Ме�
ксиканского залива.

З
авершенный анализ данных об
изменениях климата в прошед�
шем году показал, что именно
2014 год побил все рекорды по
таким показателям, как темпе�
ратура суши и Мирового океана,
количество выбросов парнико�

вых газов, а также высота уровня моря.
Подробная информация об этом содер�
жится в отчете, опубликованном на сайте

Национального управления океаничес�
ких и климатических исследований
США. В частности, там говорится, что
концентрация углекислого газа в атмо�
сфере Земли в 2014 году увеличилась,
достигнув максимальных показателей за
всю историю наблюдений.

Согласно приведенным в отчете дан�
ным, Арктика и Антарктика продолжают
нагреваться стремительными темпами, а
таяние снега и льда приобретает все бо�
лее угрожающие масштабы. Кроме того,

возросло и число тропических циклонов:
если их среднее количество в 1981 —
2010 годах составляло 82 в год, то в 2014
году эта цифра достигла 91.

Группа ученых под руководством То�
маса Валя выяснила, чем именно угрожа�
ют такие изменения климата примор�
ским городам. Исследователи подсчита�
ли, что уже через 105 лет прибрежные
штаты США могут оказаться под угрозой
затопления.

Исследовательская группа Томаса Ва�

ля стала не первой, кто предсказывает
«всемирный потоп» к концу текущего
столетия. Отчеты о катастрофических
последствиях, которые повлекут за собой
таяние льдов и повышение уровня Миро�
вого океана, публиковала и рабочая груп�
па по реализации Программы арктичес�
кого мониторинга и оценки. Согласно ис�
следованиям, проведенным этой органи�
зацией, под угрозой затопления находят�
ся Мальдивские и Багамские острова,
Лондон, Шанхай, Малага, Триполи и дру�
гие прибрежные города. Беспокоиться
стоит также жителям Дальнего Востока,
Сибири, а также Санкт–Петербурга.

Яна ХЛЮСТОВА.
www.gazeta.ru

После нанесения Турцией авиаударов по позициям джихадистов и
курдов в Сирии и Ираке ситуация с противодействием «Исламскому
государству» не только не прояснилась, но еще больше запуталась.
Что будет дальше — наземная операция или дело закончится поддер�
жкой с воздуха? И кому будет оказана эта поддержка — ведь против
исламистов воюют с десяток различных военных группировок, мно�
гие из которых враждуют между собой? Пока ясно одно — Турция
заявила о намерении создать «буферную зону» на территории Сирии
вдоль турецкой границы.

С
оздание буферной зоны по сути означает зачистку обозначенной
территории от «Исламского государства». Но в то же время в
этом буферном «тереме» могут оказаться совсем не те, кого
Анкара желала бы видеть у своих границ. Так какие же силы
сосредоточены вокруг буферной зоны, и как они могут повли�
ять на дальнейший ход операции против «Исламского государ�
ства»?

Турецкое руководство заявляет, что 100–километровая полоса вдоль ту�
рецкой границы должна стать «зоной спасения» для беженцев. В то же вре�
мя Анкара хочет таким образом поддержать умеренную часть сирийской
оппозиции. «Наша важная цель — поддержка с воздуха организации «Сво�
бодная сирийская армия» и других умеренных объединений, ведущих
борьбу с группировкой «Исламское государство», — сказал премьер–ми�
нистр Ахмет Давудоглу. Но эти же силы ведут борьбу и против президента
Сирии, так что возникает впечатление, будто Турция стремится объеди�
нить борьбу против ИГ и Асада в одну кампанию...

Что ответит Запад, который не горит желанием ввязываться в новую
ближневосточную войну?

США согласились с намерением Турции создать «буферную зону» в
Сирии — но и только.

Генсек НАТО Йенс Столтенберг настоятельно рекомендовал Турции
прекратить военную операцию против курдских боевых формирований,
которую турки проводят в одной связке с кампанией против ИГ. «Самообо�
рона должна быть соразмерной... В течение долгих лет был достигнут опре�
деленный прогресс в попытках найти мирное политическое решение. Важ�
но не отказываться от этого, поскольку в долгосрочной перспективе кон�
фликт невозможно решить посредством силы», — заявил генсек альянса.
Аналогичную позицию занимает и официальный Берлин.

Аналитики сходятся во мнении, что совместные действия Турции, Сау�
довской Аравии и Ирана могли бы положить конец ИГ, но и здесь интере�
сы игроков слишком различны.

...Дым от авианалетов турецкой авиации сделал будущее военной кам�
пании против «Исламского государства» еще более туманным. Впрочем,
контуры подконтрольных территорий, обозначенных на карте (см. инфо�
графику) о многом говорят.

Нина ВАСИЛЬЕВА.
P.S. Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган заявил, что в настоящее время

его страна не может продолжать мирный процесс с курдами из–за непрекращаю+
щихся нападений с их стороны. «Невозможно продолжать мирный процесс с теми,
кто атакует наше национальное единство и братство», — сказал Эрдоган, имея
в виду боевиков из запрещенной в Турции Рабочей партии Курдистана (РПК). Ту+
рецкий лидер призвал также НАТО быть готовым оказать его стране помощь в
борьбе как с джихадистской группировкой «Исламское государство» (ИГ) в Сирии,
так и с курдскими боевиками в Ираке. Эрдоган заверил, что Турция будет самым
решительным образом бороться с терроризмом.

После 14 лет войны Кабул и талибы начи�
нают диалог. Власти Афганистана и дви�
жение «Талибан» в конце этой недели
проведут переговоры о мирном урегули�
ровании в стране после вывода из нее ос�
новного контингента США и НАТО. Нака�
нуне талибы нанесли крупное поражение
афганским силовикам, захватив военную
базу в провинции Бадахшан. Афганское
же руководство вынуждено форсировать
диалог в неблагоприятной обстановке. Не�
смотря на уверения США о возросшей бо�
еготовности афганских сил безопасности,
статистика потерь за последние месяцы
для Кабула крайне неутешительна.

Н
амеченные на пятницу прямые пере�
говоры между Кабулом и представи�
телями движения «Талибан» долж�
ны продемонстрировать: после 14
лет войны противоборствующие сто�
роны в Афганистане пришли к по�
ниманию необходимости начать

мирный диалог.
Уже второй в
этом месяце
раунд межаф�
ганских перегово�
ров (первый, «раз�
миночный», прошел
7 июля в пакистан�
ском курортном месте�
чке Мари, близ Ислама�
бада, в присутствии на�
блюдателей от США и Ки�
тая) обещает стать более со�
держательным: по данным
афганских и пакистанских
источников, одной из тем ста�
нет прекращение огня.

Доказательством того, что
руководство «Талибана» го�
тово договариваться с Кабу�
лом, стало заявление его ли�
дера Мохаммада Омара. Мул�
ла Омар впервые называет
переговоры с афганскими
властями «легитимными» и
разъясняет, что ислам не
запрещает «мирного взаимо�
действия с врагами» одно�
временно с продолжением
«вооруженного джихада».
Как следует из его слов, ко�
нечной целью должно стать
«завершение оккупации
Афганистана внешними
силами во главе с США и
установление исламской
системы правления».

При этом талибы проде�
монстрировали: начавший�
ся диалог не исключает про�
должения боевых действий.
Более того, новые успехи в
противостоянии с афгански�
ми силами безопасности дол�
жны позволить им говорить с

Кабулом с позиции силы, оказывая давление
на афганские власти. В конце прошлой неде�
ли отряды талибов нанесли чувствительное
поражение афганским силам безопасности, с
нескольких сторон атаковав их базу, располо�
женную на северо–востоке страны, в провин�
ции Бадахшан. После трехдневных ожесто�
ченных боев 125 афганских полицейских
вместе со своими командирами не просто
сдались, но и объявили, что переходят на сто�
рону талибов. Благодаря этой победе талибы
в очередной раз унизили афганских силови�
ков, а также установили контроль над доли�
ной Тиргаран.

Если талибы подошли к переговорам с Ка�
булом, имея на руках козыри в виде военных
побед, то афганское руководство во главе с
президентом Ашрафом Гани вынуждено
форсировать диалог в неблагоприятной об�
становке. Несмотря на заявления официаль�
ных лиц США о возросшей боеготовности аф�
ганских сил безопасности, статистика потерь
за последние полгода, прошедшие после вы�
вода из страны основного контингента США
и НАТО, для Кабула неутешительна. В столк�
новениях с талибами погибли более 4 тыс.
афганских силовиков, еще около 8 тыс. полу�
чили ранения. Это на 50% больше, чем поте�
ри афганских сил безопасности за первое по�
лугодие прошлого года.

Интересно и распределение ролей внеш�
неполитических посредников в преддверии
переговоров между афганскими властями и
талибами — Пакистана и Китая. Исламабад
не намерен уступать пальму первенства в аф�
ганском урегулировании. В то же время Пе�
кин, имеющий тесные связи с Исламабадом,
пока вполне устраивает ведущая роль Паки�
стана — при условии сохранения стабильно�
сти в Афганистане и предотвращения ради�

кальных сценариев.
«Однако в долго�

срочной перспективе
Китай хочет вырастить
свои кадры и сформи�
ровать свои форматы,
чтобы иметь возмож�
ность играть автоном�
ную роль в перегово�
рах с талибами, — счи�
тает директор азиат�
ских программ Мос�
ковского центра Кар�
неги Александр Габу�
ев. — Это необходимо
Пекину в связи с вы�
движением ключевого

проекта Велико�
го шелко�

в о г о

пути, ре�
ализация кото�
рого невозмож�
на без понима�

ния того, что бу�
дет с Афганиста�

ном, и того, возмо�
жен ли экспорт ради�
кального исламизма из
этой страны в Цент�
ральную Азию».

Иными словами, и
международные игро�
ки будут иметь дело с
теми партнерами в
Афганистане, которые
имеют вес и силу. Так
что талибы, похоже,
будут диктовать усло�
вия не только внутри,
но и за пределами
страны.

Сергей СТРОКАНЬ.
www.kommersant.ru

Талибы 
диктуют 
условия

Талибы 
диктуют 
условия

Нью–Йорк утонет через 100 лет

Контуры буферной зоны
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Все, конечно же, хоть раз в жизни, но видели, как разрушают ста�
рый дом. Видели кадры кинохроники, на которых взрывают хра�

мы. Есть что–то в этом зрелище как ужасающее, так и завораживаю�
щее. Глядишь, глаз не можешь отвести. Было здание — и нет его,
превращено в обломки, в груды кирпича, камня. Но перед этим, за
несколько мгновений до своего конца, оно сопротивлялось, упира�
лось, изо всех сил пыталось выстоять... Вам никогда не приходило в
голову, почему эти давным–давно построенные здания так долго
стояли? Время пыталось их разрушить, стереть с лица земли, а они
оставались, те, которые не взрывали, продолжают стоять и сегодня.

Я разбирал столярную мастерскую своего деда. Много там всяких
инструментов. Назначение некоторых мне неизвестно. Замыслова�
тые пилы: с мелкими и густыми зубьями, с широкими и плоскими, с
кривыми. Старые, добротные, удобно лежат в руке. Металлические
циркули, короткий уровень с маленьким окошком, в котором шеве�
лится капля... Отвесы разной тяжести. Разнокалиберные сверла для
работы по дереву, топоры, стамески. От маленьких до больших. Лоб�
зики, лучковые пилы и гигантская двуручная, чтобы доски пилить.
Продольные, поперечные, фигурные... Рубанки и фуганки, похожие
на корабли... Скобы, кованые граненые гвозди. Но это лишь остатки,
то, что сохранилось, что не растащили, не разворовали, не сломали.

Знакомая, живущая далеко от Беларуси, в Каталонии, на берегу
Средиземного моря, написала, что у местных трудолюбивых кресть�
ян иностранцы охотно покупают старые дома. Те, которым по не�
сколько сот лет. Я видел те дома — внушительные, хотя и не очень
большие. Все сложенные из местного камня, естественно, вручную.
Грубоватые, но в этом их прелесть. Стоят подобные крестьянские до�
ма дорого, от полумиллиона евро до двух. Цена зависит от размера и
расположения. Одна из причин такого внимания к деревенской архи�
тектуре — надежность, удобство. Покупатели говорят, что теперь так
строить не умеют.

Удивительно! Много современных материалов — стекло, бетон
разных марок, кирпич, какой душа пожелает, металл, дерево какое
угодно, любые строительные смеси, пластик, силикон... Здания полу�
чаются эффектные, но смогут ли они простоять несколько столетий?
Почему–то думаю, что нет.

Но вернемся в мастерскую белорусского столяра–плотника–куз�
неца. Когда я пытаюсь отремонтировать что–то в доме, им построен�
ном, каждый раз удивляюсь. Будь то пол из широченных досок, ска�
мья, шкаф, потолок, подшитый филенчатой доской, колодец с отли�
тыми вручную кольцами. Кстати, разборная форма, сделанная дедом,
сохранилась (можно кольца во дворе дома хоть сегодня отливать)...
Радуют глаз и заставляют изумляться умно придуманные кованые
дверные петли, пробои. Как без современных быстрых и умных инст�
рументов все это сделано? Как поднимались бревна без подъемного
крана, заливался высоченный фундамент без бетономешалки? Как
они выбирали дерево, чтобы рубить дом? Как рубили, когда возили
из леса, где сушили? Тысячи вопросов к безымянным строителям. Но
ответов уже не услышишь. Тех мастеров нет.

А что есть? Новые технологии, новые материалы, современные
знания. Быстрые бензопилы, мощные перфораторы, болгарки, элект�
рические фуганки, дрели, саморезы, электросварка, лазерный уро�
вень, паркетная пила, электрический лобзик и много чего еще...

Ушачские строители, говорливые и смекалистые, как–то помогав�
шие мне с ремонтом, чесали затылки, пожимали плечами, охали и
ахали. Рассматривали намертво вбитую в потолок кованую петлю, ко�
торую долго пытались вырвать в кладовке. Оказалось, что та железка
не только вбита в доску, но и загнута с внутренней стороны. Самое
интересное другое — петлю вбили до того, как доску приладили к по�
толку. Это как же надо было все рассчитать, чтобы та оказалась на
своем месте? И что на ней висело? Строители подсказать не смогли.
Опять же спросить не у кого...

Да, вот еще деталька. Отыскался в жестянке, стоящей на верстаке,
маленький огрызок химического карандаша. Вспомнил, как дед доста�
вал его из–за уха, хмыкал, сдувал стружку, проводил по доске черту, а
карандаш возвращал на место, чтобы всегда был рядом. Дома, постро�
енные дедом, стоят и поныне, прочные, потемневшие от времени, а в
колодцах рядом с ними всегда есть вода. Только вот опыт, как такие
дома строить, к сожалению, утерян. И думаю, что нашим далеким пра�
внукам, в отличие от испанских крестьян, продавать будет нечего.

ladzimir@tut.by

c Владимиром 

СТЕПАНОМ

ЛИЧНОЕ

Утраченная старина
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Сельские пикеты — не новин�
ка. Их уже организовывали в про�
шлую избирательную кампанию.
В основном пикеты устанавлива�
ют в крупных деревнях и агрого�
родках. В списке Гомельщины:
Хальч Ветковского района, Бобо�
вичи — Гомельского, Заширье —
Ельского, г.п. Комарин — Лоев�
ского. Основная сельская агита�
ция пройдет по схеме от «двери к двери», рассказы�
вает член инициативной группы Светлана Каешко:

— Пикеты — это скорее реклама будущего кан�
дидата. Очень многие, особенно в деревне, с паспор�
том на работу не ходят. Поэтому основное количест�
во подписей придется собирать от дома к дому, от
двери к двери. Ногами будем работать.

Пока мы ведем диалог о тонкостях предвыборно�
го менеджмента, потихоньку подтягиваются люди.
Оказывается, паспорта все же не редкость в сумке
сельского жителя. Вот работники Дома культуры,
ФАПа, магазина... Жительница Еремино Наталья
Слюнькова признается, что пикеты ей больше нра�
вятся, чем вечерний стук в дверь:

— В прошлые предвыборные кампании к нам за
подписями приходили домой. В этот раз не успели.
Мы первые увидели пикет. Решили подписаться
здесь. С пикетом как–то праздничнее. Выборы —
все–таки праздник. Народ избирает Главу государст�
ва на ближайшие пять лет.

Белыничский район. А вот представители ини�
циативной группы Сергея Гайдукевича собирать
подписи предпочитают, обходя дома и квартиры.
Вместе с членом инициативной группы Владимиром
Морозовым отправляемся в Белыничский район. Ин�
тересно посмотреть, насколько активны жители глу�
бинки. В деревне Ермоловичи, припарковав машину
в начале улицы, мы передвигаемся от дома к дому.
Подходим к одной из хат. Морозов дергает калитку:
заперто.

— Ребята, чего хотите? —
спрашивает подъезжающая на
велосипеде сельчанка.

— Да вот, — отвечает Влади�
мир, — подписи собираем за
претендентов в кандидаты.

— И за кого агитируете? —
на лице собеседницы явная за�
интересованность.

— За Гай... — начинает Мо�
розов.

Не дав закончить слово, ме�
стная жительница как отрезала:

— Это тот оппозиционер, ко�
торый сидел?! Все, не хочу с ва�
ми разговаривать. Идите отсюда от греха подальше...

Попытки Морозова рассказать о реальной био�
графии Сергея Гайдукевича разбиваются о захлопну�
тую перед нашим носом калитку. Да, непросто сбор�
щикам подписей работать в деревне...

Идем дальше. Вячеслав Раукштас подходит к воп�
росу по–крестьянски основательно. Сначала расспра�
шивает, сколько лет претенденту в кандидаты, инте�
ресуется, чем тот занимается. Подумав, решает поста�
вить свою подпись. При этом не гарантирует, что от�
даст свой голос на выборах именно за Гайдукевича:

— Еще внимательно изучу программы кандида�
тов. А потом уже решу, за кого голосовать. Для меня
важно, чтобы Президентом стал тот человек, кото�

рый будет проводить миролюбивую
политику. А еще важно, чтобы созда�
вались новые рабочие места, оплата
труда была достойной.

Заходим в соседний двор. Вышед�
шая из сарая хозяйка готова общаться
на любые темы: говорить хоть о поли�
тике, хоть о крестьянской жизни. Но
ставить подпись не решается. Мол, за
домашними хлопотами еще не успела
узнать всех, кто намерен стать канди�
датом в Президенты.

Лидия Короткова,
услышав предложение
оставить подпись за
Гайдукевича, долго не
раздумывает:

— А почему бы и
нет?

Правда, аргументи�
ровать свой выбор не
захотела.

Больше мы никого
не встретили. Днем де�
ревенские жители на
работе. Но и двум но�
вым подписям Морозов
рад — как–никак при�
бавка к общей копилке.

Брестский район. Вчера в Бресте праздновали
день освобождения города от немецко–фашистских
захватчиков. Городские власти, духовенство, ветера�
ны, представители общественных организаций —
вспомнить погибших в этот день и возложить цветы
к памятникам в центре города собираются десятки
людей. Среди них и представители Белорусской со�
циал–демократической партии «Грамада». Как толь�
ко церемония закончилась, вместе с председателем
городской организации Анной Канюс и активистом
штаба Алексеем Ковтуном едем в Чернавчицы. Пос�
ле полудня в этой деревне члены инициативной
группы будут собирать подписи за Татьяну Коротке�
вич.

После полудня центр деревни оказывается до�
вольно оживленным. Покупатели выходят из магази�
на, останавливаются у киосков, работают две палат�
ки с одеждой. Активисты размещаются недалеко от
торговых точек: ставят небольшой стенд с портретом
кандидата, достают подписные листы. До начала аги�
тации говорить о программе Татьяны Короткевич не
разрешается. Поэтому при представлении сборщики
ограничиваются краткой биографией потенциально�
го кандидата.

Первой на «автограф» соглашается продавец из
ближайшей точки с женской одеждой. Раиса Козлов�
ская внимательно слушает, кто же это — Татьяна Ко�
роткевич. Видно, что кандидат ей нравится, и на од�
ном из листов появляется свежая подпись. Раиса
Ивановна объясняет выбор: женщина всегда постоит
за женщину, будет защищать ее интересы. Потому за
нее и подписывается. В соседней палатке подпись за
Короткевич ставят также без лишних вопросов.
Правда, предприниматель Наталья Ситар искренне
признается: о кандидате ничего не знает и не слыша�
ла. Не хватает, мол, времени интересоваться. Но во�
обще, женская кандидатура импонирует, поэтому
поддержать человека стоит.

Заметно, что личность Татьяны Короткевич при�
влекает именно дам. Думается — из солидарности.
Лариса Корнелюк из Чернавчиц, например, отмеча�
ет: женщина — это мудрая хозяйка, а мужчина скло�
нен все просчитывать. Так что первая, принимая ре�
шения, будет руководствоваться не только умом, но
и сердцем. Впрочем, в малосемейке, расположенной
в центре деревни, люди в рассуждения не пускаются.

Здесь к сбору подписей
относятся скорее рав�
нодушно и даже насто�
роженно. Зачастую жи�
тели лишь роняют ску�
пое: «Паспорт нужен?»
— и дожидаются, когда
нужно будет подпи�
саться. Кто–то с порога
отказывается: «У меня
один кандидат». Другие
и вовсе не объясняют
причин отказа.

В Брест активисты
штаба Татьяны Корот�
кевич возвращаются с

неплохим, по их мнению, результатом. К уже соб�
ранным подписям добавилось еще одиннадцать.
Анна и Алексей довольны. Но расслабляться рано
— в городе их ждет несколько пикетов. А до 21 ав�
густа инициативные группы должны выйти на 100
тысяч подписей. Удастся ли это сделать? Будем
смотреть...

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

Павел МИНЧЕНКО.
sb_m@mail.ru

Артем КИРЬЯНОВ.
artem.kirjanov@gmail.com

Фото авторов.
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С
плошной город, заторы
на подмосковных доро�
гах. И вдруг среди мно�
гоэтажек и выросших
сразу за ними здоровен�
ных новеньких вилл —
кусочек зеле�

ного леса, много де�
ревьев и небольшой
домик, построенный
еще в 1920–е годы в
поселке Старых Боль�
шевиков настоящими
большевиками Фише�
рами — обрусевшим
немцем Генрихом и
его русской женой
Любой.

Это их сыну Виль�
яму, или просто Вил�
ли, было суждено
прийти в 1927 году в
разведку, а при аресте
в США в 1956–м наз�
ваться именем друга и сослужив�
ца Рудольфа Абеля. Вот и порт�
рет на стене дачи.

Волею судьбы и начальства
полковнику Фишеру так до кон�
ца жизни и не удалось отказать�
ся от чужой фамилии. В исто�
рию страны, атомной разведки и,
увы, даже собственной семьи он
вошел как полковник Абель.

Любил эту дачу, жил в ней и
до войны вместе с женой Элей и
двумя дочерьми — родной Эве�
линой и приемной Лидой, или
Лидушкой. Несмотря на принад�
лежность к ЧК, бывало иногда и
голодно. Но ни секунды не сом�
невались: оставшуюся без мате�
ри Лидушку надо удочерить.

Из всех родственников се�
годня с нами осталась лишь она
— Лидия Борисовна Боярская,
которой уже за 90. Вот она, при�
ветствуя нас, выглядывает из
окошка. Встречает искренне и
радостно. И ведет в сад, где не�
поколебимо стоит беседка,
построенная еще самим Абелем.
Здесь и распивали чаи из семей�
ного самовара.

Здесь ни за что ни про что
уволенный во времена чисток из
органов 31 декабря 1938 года

бывший нелегал и жил до сентяб�
ря 1941 года. С трудом устроился
на радиозавод инженером. Ездил
каждый день, как и сегодня, в пе�
реполненной электричке, где в
первые дни войны задержал дво�
их диверсантов. Вышел покурить
в тамбур и услышал тихий разго�
вор двоих курносых молодых лю�
дей. Они тихо и на чистейшем
русском спорили, когда выхо�
дить.

И боясь, что поезд проско�
чит через весь город Москву,
решили выйти за пару станций
до столицы. Тут Фишер —
Абель — вызвал патруль, арес�
товавший двоих отличников из
немецкой разведшколы. Как до�
гадался? Какие основания? По�
тому что вспомнил: именно так
железная дорога пересекает го�
род Берлин. Не понявшие, в чем
причина провала, шпионы во
всем признались. Да, они из
эмигрантов, было приказано
взорвать в Москве несколько
зданий. Но как вы нас вычисли�
ли? Методом Абеля.

Лидия Борисовна вспоминает
другой неизвестный эпизод: од�
нажды в конце лета 1941 года дя�
дя Вилли в первый и последний

раз в жизни на нее
накричал. Немцы
бомбили пригоро�
ды, а она думала,
что налет закон�
чился, хотела бе�
жать в сад. Дядя
Вилли удержал. И
тут вот туда, где
сейчас пышные

кусты, упала бомба. Думали —
конец. Но бомба почему–то не
разорвалась. Потом выяснилось:
в ней ни грамма тола, один пе�
сок. Дядя Вилли объяснил, что
так уже случалось.
Немецкие антифа�
шисты — попадались
даже в начале войны
и такие — начиняли
бомбы и снаряды
песком. Удача была с
Абелем и его семей�
ством. И в сентябре
1941–го нелегала и
лучшего радиста со�
ветской разведки
вернули в органы.

А так не дожить
бы Лидуше до 1943
года, когда приемная
дочь в 18 лет пошла на фронт
добровольцем. Прослужила до
конца войны радисткой на фло�
те. 

В 1948–м нелегал был уже в
США. Руководил сетью советс�
кой атомной разведки. И особен�
но те, первые его годы в Соеди�
ненных Штатах были исключи�
тельно успешны. Сумел угово�
рить ценнейших американских
источников — ученых–атомщи�
ков — поработать, ну еще нем�
ного, на Советский Союз, хотя
мы уже испытали нашу первую
атомную бомбу.

А вот в саду одиноко, но на
почетном месте греется на сол�
нышке старенький шезлонг. Он
настоящий долгожитель. Когда
нелегал приехал из Нью–Йорка
в отпуск 60 лет назад, то очень
любил сидеть в нем, мгновенно
решал кроссворды на всех язы�
ках, которые только знал.

В доме идут приготовления к
торжественному обеду, а мы с
Лидией Борисовной на диване,
где любил сиживать и ее прием�
ный отец, которого она называет
дяди Вилли. В дверях — внуча�
тый племянник Абеля — Анд�

рей Боярский. Единственный
мужчина из этого ответвления
славного рода. Правда, есть еще
родственники и в Рыбинске.

А пока Андрей показывает
нам мастерскую Абеля. После
возвращения из американского
плена он, как и прежде, любил
столярничать, слесарил. Оста�
лись и до сих пор используются
племянником старые тиски и
рубанок. У дяди Вилли была не
только золотая голова, но и золо�
тые руки. Дача — маленькая, но
полковник, любивший читать,

нашел место для все разрастав�
шейся библиотеки. Он соорудил
книжные полки прямо в сту�
пеньках лестницы, ведущей на
чердак.

Позапрошлой лютой зимой в
доме было холодновато. Но в
этом семействе люди закален�
ные. Для них и всего плюс 16 гра�
дусов были терпимы. Но кажет�
ся, можно и начинать небольшое
торжество «в честь дяди Вилли».
За столом те, кто еще помнит ле�
генду советской разведки:
родственники, немногочислен�
ные гости. Первый тост — свет�
лой памяти полковника Рудоль�
фа Абеля — Вильяма Фишера. А
потом — за здоровье хранитель�
ницы дома и его приемной доче�

ри Лидии Борисовны. Вот
кто гостеприимная хозяй�
ка! Посадила за стол и на�
шего скромного редакци�
онного шофера.

А я приведу послед�
ний штрих из личной
жизни полковника Абеля.
Когда изредка к нему в
гости приезжало большое
начальство, он не забывал
усаживать за большой
стол и их водителей. Так
и сейчас на даче полков�
ника Абеля принято.

Ну, по последней. И
поехали. До встречи, Лидия Бо�
рисовна — ныне главная храни�
тельница памяти полковника.

Николай ДОЛГОПОЛОВ.
www.rg.ru
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Дача 
полковника 

Абеля

В июле у легендарного разведчика–нелегала
Рудольфа Абеля (настоящее имя Вильям
Фишер), родившегося в 1903 году в Англии,
был день рождения. Специальные
корреспонденты «РГ» Олеся Купряева
(фото) и Николай Долгополов побывали на
даче полковника Абеля.
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Лозунг «Вода не терпит шало�
стей!» перекочевал со старых
плакатов на современные бил�
борды. Речь уже не только о
купании в водоемах: в бассей�
нах и аквапарках без знания
элементарных правил безопас�
ности тоже никак. Очередной
горький урок — трагическая
история в Кобринском аква�
парке, после экскурсии в кото�
рый погибла семилетняя дево�
чка. Роковая случайность?
Тревожный звонок? Недавно
председатель Следственного
комитета Валентин Шаев зая�
вил, что предлагается рассмот�
реть вопрос о дополнительном
правовом урегулировании
норм безопасной эксплуата�
ции аквапарков, введении еди�
нообразных правил поведения
для посетителей, а для вла�
дельцев водных комплексов —
свода обязанностей. Особое
внимание — посещению детей,
в том числе в составе организо�
ванных групп. Как же обстоят
дела сейчас?

П
ервопроходцем в этой сфе�
ре развлечений больше года
назад стал минский аква�
парк «Лебяжий». Ставка
там была сделана не только

на водные горки на любой вкус
— от спокойных семейных, с
плавными спусками, до самых
экстремальных, предлагающих
практически свободное падение,
— но и на безопасность. Самым
юным выдают браслеты со спе�
циальными чипами. Если уст�
ройство находится на заданной
глубине больше установленного
времени, спасатели получают
сигнал тревоги и тут же прыгают
в воду на помощь. Минимальный
возраст для посещения не уста�
новлен, но родители должны на�
деть на ребенка до 10 лет специ�
альный жилет или нарукавники,
обращает внимание руководи�
тель отдела информации, развле�
чений и спецпроектов государст�
венного предприятия «Ак�
ва–Минск» Алина Змачинская:

— Дети до 14 лет вообще мо�
гут попасть в аквапарк лишь в
сопровождении взрослых, кото�
рые целиком и полностью несут
ответственность за несовершен�
нолетних. При групповом посе�
щении на каждые 5 детей до 14
лет должен быть один сопрово�
ждающий. Мы не устаем напо�
минать своим гостям: только то�
чное и неукоснительное выпол�
нение всех правил и требований
к спуску с водных аттракционов
является стопроцентной гаран�
тией вашей безопасности. Рядом
с аттракционами обязательно
дежурят инструкторы–спасате�
ли, подробно объясняющие тех�
нику спуска с горки. Разумеет�
ся, в случае какой–либо непред�
виденной ситуации они придут
на помощь. Все 13 горок каждое
утро обязательно проверяют
специалисты немецкой обслу�
живающей компании. В компле�
ксе также была проверка под ру�
ководством Госпромнадзора, ко�
торая не обнаружила недостат�
ков в конструкциях. Кроме того,
в аквапарке проводится провер�
ка после любого, даже самого
мелкого, происшествия, чтобы
при необходимости усовершен�
ствовать систему безопасности.

В прошлом году на одной из
горок за месяц сразу двое посе�
тителей «Лебяжьего» получили
травмы. Ее на время закрыли, и
представители компании — по�
ставщика оборудования еще раз
тщательно проверили аттракци�
он. И хотя в итоге не высказали
никаких замечаний, в аквапарке
все равно решили заменить тю�
бинги, на которых спускаются с
горки, на новые — более глубо�
кие и безопасные...

Буквально на днях об откры�
тии объявил также расположен�

ный в Минске аквапарк «Дрим�
лэнд» — самый большой в стра�
не. 9 гектаров под открытым не�
бом, горки длиной в 190 и 200
метров и максимальной высотой
в 22 метра, скорость спуска —
до 60 км/час. Как будут следить
за безопасностью на таком мас�
штабном объекте? Пока горки
не работают — идет их тщатель�
ная проверка, рассказывает на�
чальник отдела маркетинга ак�
вапарка «Дримлэнд» Дмитрий
Аврамчик:

— Вопросы безопасности
мы однозначно поставили на
первое место и не запустим
водные горки, пока не убедим�
ся, что они соответствуют всем
нормам и стопроцентно гото�
вы принять посетителей. Сей�
час для гостей доступны вол�
новой бассейн, аттракцион
«Ленивая река», водный комп�
лекс для самых маленьких
«Детский городок» — и везде
дежурят спасатели, опытные
пловцы, их в каждой смене 28.
В аквапарке установлены 42
камеры наблюдения — при лю�
бом происшествии всегда мож�
но передать сигнал по рации
ближайшему сотруднику. Вы�
ходит двойной контроль: на�
пример, у изгибов «Ленивой
реки» стоят спасатели, вдоба�
вок по всему ее периметру рас�
ставлены камеры. Хотя терри�
тория и позволяет принять до
5 тысяч человек, мы принци�
пиально решили ограничить
одновременное число гостей 3
тысячами. Именно такое коли�
чество посетителей мы смо�
жем оперативно вывести из ак�
вапарка в случае непогоды.

К слову, в «Дримлэнде» на
малышей также нужно обяза�
тельно надевать спасательный
жилет или нарукавники.

П
од напоминающими фан�
тастический космический
корабль сводами спортив�
но–оздоровительного ком�
плекса «Фристайл», откры�

того в Минске весной, соседст�
вуют две масштабные водные зо�
ны, принципиально разные по
своему назначению. В первой,
учебно–тренировочной, оттачи�
вают мастерство спортсмены.
Отдыхающих же ждут во вто�
рой. Бассейны здесь рассчитаны
на разные навыки плавания —
никаких экстремальных глубин,
до дна в лучшем случае 1,5 мет�
ра, а вода, где плещутся малы�
ши, и того ниже. Опять же на
руку каждого посетителя кре�
пятся браслеты, чьи чипы чутко
реагируют на движение, точнее,
на его отсутствие — стоит брас�
лету «застыть» буквально на 4
— 5 секунд, как на всю аквазону
раздается громкая сирена, а
спасатели немедленно прыгают
в воду. Браслеты для детей к то�
му же измеряют пульс, страхуя
маленьких посетителей вдвой�
не. От них самих в том числе:
чип не позволит ребенку прой�
ти на горку не по возрасту или
выплыть на середину взрослого
бассейна — сирена вновь преду�
предит спасателей. Для детей до
12 лет, не умеющих плавать,
обязательны спасательные жи�
леты и специальные нарукавни�
ки. Установлено и количество
сопровождающих для групп с
детьми — один взрослый на пя�
терых ребятишек, рассказала

ведущий специалист по марке�
тингу и рекламе «Фристайла»
Марина Громова:

— Спасатели работают у нас
по всему комплексу, одинаково
обеспечивая безопасность как
спортсменов во время трениро�
вок, так и отдыхающих в аква�
зоне. Иногда к нам обращаются
с просьбой разрешить попла�
вать именно в глубоких бассей�
нах учебно–тренировочной зо�
ны, но мы отвечаем вежливым
отказом: для посетителей она
закрыта. В доступной аквазоне
сигнал тревоги, к счастью, еще
ни разу не срабатывал по дейст�
вительно опасному поводу —
чаще всего сирена раздается,
когда родители пытаются про�
вести ребенка на экстремаль�
ную горку или плавают с ним в
не рассчитанных на детей бас�
сейнах. Тогда еще раз прихо�
дится разъяснять требования
безопасности, напоминать, что
даже на минуту оставлять ре�
бенка в бассейне с большой глу�
биной может быть чревато.

Как ни крути, но даже самые
современные и многоуровневые
системы безопасности — с про�
думанными правилами, десятка�
ми инструкторов–спасателей, ви�
деокамер и датчиков — бессиль�
ны перед обыкновенной роди�
тельской беспечностью. На пос�
леднем заседании Национальной
комиссии по правам ребенка об
этом говорили в очередной раз: у
нас законодательство слишком
лояльно к мамам и папам, не
осознающим свою ответствен�
ность за судьбу собственных де�
тей. Во многих странах типич�
ные родительские отговорки —
недосмотрели, проворонили, не
уследили — не принимаются: на�
казывают за потерю бдительнос�
ти жестко — штрафами, испра�
вительными работами... Ведь це�
ной ошибки может быть жизнь.

Антон КОСТЮКЕВИЧ.
akostyukevich@sb.by

ШТРИХ 
К ПРОБЛЕМЕ

По словам Валентина Шаева,
также предлагается рассмотреть
вопрос о создании специализиро�
ванного постоянно действующего
органа для подтверждения и сер�
тификации соответствия водных
аттракционов, оборудования бас�
сейнов и аквапарков требованиям
безопасности. Надо сказать, сего�
дня не существует единых правил,
которые регулировали бы работу
в этой сфере. Развлекательные
комплексы, с юридической точки
зрения, будто находятся в подве�
шенном состоянии: к ним не сов�
сем применимы как правила безо�
пасной эксплуатации аттракцио�
нов, утвержденные МЧС, так и
Инструкция о порядке работы
плавательных бассейнов, утвер�
жденная Министерством спорта и
туризма. Государственным коми�
тетом по стандартизации по ини�
циативе Госпромнадзора в качест�
ве государственного стандарта 
с 1 июля 2013 года введен нацио�
нальный стандарт Российской
Федерации ГОСТ Р 52604–2006
«Аквапарки. Водные горки высо�
той 2 м и выше. Безопасность
при эксплуатации. Общие требо�
вания», однако в самой России
он уже считается устаревшим.
Причем стандарт, в отличие от
регламента, является добро�
вольным. Обязательным его со�
блюдение становится лишь в том
случае, когда изготовитель про�
декларировал соответствие стан�
дартам в маркировке или другой
документации.

Два года назад началась раз�
работка технического регламен�
та Таможенного союза «О безо�
пасности аттракционов», который
будет обязательным для соблю�
дения на всей территории ЕАЭС.
Документ, куда войдут и требо�
вания к водным аттракционам,
должен вступить в силу в 2016 го�
ду, пока же он проходит стадию
внутригосударственного согласо�
вания. Предложения по доработ�
ке регламента, основные поло�
жения которого подготовила
российская сторона, наши специ�
алисты уже высказали, уточнил
начальник управления надзора за
безопасностью подъемных со�
оружений и аттракционов Гос�
промнадзора Петр Климко:

— Сейчас Госпромнадзор по
поручению Следственного коми�
тета проводит проверку аквапар�
ков по всей стране, оценивая без�
опасность эксплуатируемых вод�
ных аттракционов для посетите�
лей. Все водные горки, которые
по своим характеристикам попа�
дают в наше поле зрения, соот�
ветствуют установленным нор�
мам и правилам, иначе аквапарку
попросту не разрешили бы их ис�
пользовать. Требования же гото�
вящегося регламента в большей
степени касаются технических
требований для изготовления вод�
ных горок, нежели подробных
правил их эксплуатации. А несча�
стные случаи в аквапарках чаще
всего связаны именно с наруше�
нием правил пользования аттрак�
ционами или водными объектами.

ПППП рррр ииии сссс тттт уууу пппп аааа ееее мммм
кккк     вввв оооо дддд нннн ыыыы мммм
пппп рррр оооо цццц ееее дддд уууу рррр аааа мммм
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Ф
раза «кадры ре

шают все» за

терта донельзя,
однако не пере

стает быть ак


туальной. Ведь от нали

чия грамотных специа

листов, владеющих сов

ременными навыками
и знающих технологи

ческие ноу–хау, зави

сит успешная работа
любого предприятия. В
том числе и сельскохо

зяйственного. А с этим
непросто. На начало
года в сельхозпредпри

ятиях Могилевщины
было 489 вакантных
должностей руководи

телей и специалистов.
Бери портфель — не
хочу. И за полгода си

туация коренным об

разом не изменилась.
Что интересно, пробле

ма характерна не толь

ко для глубинки. С нею
сталкиваются и хозяй

ства, находящиеся от

нюдь не на периферии.

ОАО «Агрокомбинат
«Восход» всегда было на
слуху. В положительном
смысле. И свинокомплекс
здесь современный, и собствен!
ная торговая сеть в областном
центре. Плюс удобное располо!
жение — буквально под Могиле!
вом. Казалось бы, проблем с ква!
лифицированными работниками
быть не должно. Однако дирек!
тор «Восхода» Александр Юр!
ченко признается: хоть сейчас с
удовольствием взял бы на работу
двух ветврачей — вакансии пус!
туют. Ждут здесь и зоотехника...

Два молодых специалиста, от!
работав положенные два года по!
сле распределения, уволились.
Юрченко удержать их не удалось.
Хотя и зарплата в хозяйстве не!
плохая, и жилье дают. Но моло!
дые люди оставаться не захотели.

Если в пригородном и весь!
ма крепком хозяйстве не хвата!
ет специалистов, то что уж го!
ворить про остальных... Порой
складывается ощущение, будто
молодежь, получив высшее об!
разование, не может дождаться
своего рода «дембеля», чтобы
убежать из села. Ситуацию изу!
чали специалисты Комитета
госконтроля. Увидели далеко не
радостную картину. Вот некото!
рые примеры. В Глусском рай!
оне в этом году, отработав 2 го!
да после распределения, уволи!
лись 3 молодых специалиста —
главный бухгалтер, инженер,
ветврач. Понесли кадровые по!
тери хозяйства и других рай!
онов области. Из СПК «Гигант»
Бобруйского района уволился
ветврач. СПК Кличевского рай!
она покинули главный инженер

и начальник котельной, агроном
и помощник начальника цеха.
Из Круглянского района уехали
агроном–садовод, главный
энергетик, селекционер–зоотех!
ник, агроном по защите расте!
ний. В СПК «Лесная» Славго!
родского района с апреля не
хватает ветврача. В ОАО «Крас!
нопольский» Краснопольского
района ситуация вообще аховая.
Более 2 лет здесь нет зоотехни!
ка и ветврача. А в апреле еще
уволились главный зоотехник и
2 бухгалтера.

В чем причина? В первую
очередь, наверное, в падении
престижа работы на селе. Под!
тверждение тому — результаты
вступительной кампании. В
этом году, как и в прошлом, на
специальности «Зоотехния» и
«Агрономия» Белорусской госу!

дарственной сельскохозяйствен!
ной академии недобор. Ректор
вуза Павел Саскевич подводит
первые итоги:

— В целом конкурс по акаде!
мии составил 1,5 человека на ме!
сто — чуть больше, чем в
2014–м. Но план набора на ос!
новные сельскохозяйственные
специальности не выполнен. На
«Зоотехнию» и «Агрономию»
думали набрать по 50 человек.
Не получилось. На первый курс
зачислено 26 будущих зоотехни!
ков и 33 молодых человека, по!
желавших получить специаль!
ность агронома. Почему так по!
лучилось? Сегодня большинство
молодых людей хотят быть эко!
номистами, юристами и про!
граммистами. И после оконча!
ния вуза работать в теплом офи!
се, в городе. Мало кто хочет
ехать в деревню, где труд неле!
гок. Но те ребята, которые к нам
пришли, к выбору профессии
подошли целенаправленно. Со
своими аттестатами могли по!
ступить, к примеру, в медицин!
ский университет. Но пришли к
нам. Одни любят животных, дру!
гим интересно возиться с расте!
ниями. Думаю, эти студенты ста!
нут неплохими специалистами.

С другой стороны, в приват!
ных беседах молодые люди не
скрывают: многие идут в
БГСХА не за специальностью, а
за дипломами о высшем образо!
вании. С дипломом в кармане
проще найти и другую работу,
не связанную с сельским хозяй!
ством. Получается, что государ!
ство тратит немалые средства
на обучение молодых специали!
стов, которые в итоге не оправ!

дывают надежд. Поэтому, при!
ходя на первое рабочее место, к
обязанностям относятся соот!
ветственно — спустя рукава.
Одна красноречивая цифра: за
последнее время из сельхозор!
ганизаций Могилевщины за
прогулы были уволены 19 моло!
дых специалистов, прибывших
по распределению.

И все–таки странно: почему
потребность в специалистах
одинаково испытывают и самые
лучшие хозяйства, и откровен!
ные аутсайдеры? Начальник уп!
равления Комитета госконтроля
Могилевской области Вячеслав
Осмоловский комментирует:

— Система начисления зар!
платы в сельском хозяйстве еще
недавно была одинакова для всех.
Специалист получал примерно
одинаковые деньги что в сильном
СПК, что в «лежащем». Хотя, по
идее, у первого финансовых воз!
можностей гораздо больше. Но
руководитель СПК не мог взять
маркетолога со знанием ино!
странных языков, предложив зар!
плату в несколько тысяч долла!
ров. Сейчас ситуация поменя!
лась. Декретом номер 5 руково!
дителям предоставлено право за
счет прибыли стимулировать
труд работников. Причем ка!
ких–либо ограничений в размере
вознаграждения нет. Это новая
норма. Но примеров, когда ею
кто–то воспользовался, привести
пока не могу. Жилье — еще один
«пряник» для закрепления моло!
дых специалистов на селе. Когда
от СПК перестали требовать вво!
дить в эксплуатацию 5 домов
ежегодно, многие руководители
вздохнули с облегчением: мол,
станет легче, не надо напрягать!
ся. А сейчас им оказалось нечем
завлекать молодежь. И еще один
нюанс. Зачастую бывает так, что
только молодой человек присту!
пил к работе, как его забирают в
армию. И навыков он еще толком
не получил, и за время службы
полученные в вузе знания подра!
стеряет. Возможно, стоит рассмо!
треть вопрос о предоставлении
молодым специалистам отсрочки
на время отработки по распреде!
лению. А еще на уровне Прави!
тельства разработать дополни!
тельные меры, которые стимули!
ровали бы закрепление кадров в
сельхозорганизациях.

Павел МИНЧЕНКО.
sb_m@mail.ru

WWW.SB.BY

Напоминаем, что на нашем
сайте www.sb.by вы всегда
можете высказать свое мнение
по проблеме или оставить
комментарий к статье.

Е.Кононович.
«АЭС: новая 
точка роста 
для экономики»
(«СБ» за 28 июля)

Президент призвал не фор

сировать сроки выполнения
работ на АЭС, сделав основной
упор на качество и безопас

ность.

— Что касается инфрастру!
ктуры и жилья, то здесь можно
и поспешить, а что касается
строительства объекта, то здесь
главное — качество.

Сафонов Анатолий.

***
— Помню, изначально жи!

тели Островца были негативно
настроены по отношению к
строительству станции. И их
опасения были вполне понят!
ны. Но вот время идет, в городе
строится жилье, будут построе!
ны магазины, объекты общепи!
та, сады, школы, развлекатель!
ные учреждения. Жизнь горо!
жан, уверен, станет гораздо ди!
намичнее и интереснее. Тем
более что и международные

эксперты полностью
признают безо!

пасность на!
шей АЭС.

Федор.

***
— Квар!

тиры для
атомщиков

— это хорошо.
Но пусть это бу!

дет арендное жилье — пока ра!
ботаешь, живи. А то ломанутся
в эту сферу, чтобы поправить
жилищные условия, а потом по!
минай как звали. Придут новые,
а им уже и жилья нет. Есть дол!
жность, и за ней закреплена хо!
рошая арендная квартира. Кто
захочет иметь свою, можно по!
степенно строить и кооператив.
Жить–то есть где.

Алексей, 37.

А.Мартинкевич.
«Турист любит
креатив»
(«СБ» за 28 июля)

Как белорусам развивать
въездной туризм в условиях
экономического кризиса?

— С проблемами в инфра!
структуре сталкиваются не толь!
ко иностранцы, но и белорусы.
В то время как за границей тебя
на каждом шагу пытаются рас!
крутить на деньги, у нас прихо!
дится бегать с карточкой и ис!
кать — то кассу, то банкомат, то
обменник. А еще «технический
перерыв» в середине дня и оче!
редь за спиной человек 15.

Алеся, только из Несвижа.

***
— Выход — отдать в частные

руки. Почему этот хозяин усадь!
бы из статьи сам ездит по выстав!
кам, ищет спонсоров, партнеров,
договаривается? Потому что это
его бизнес и его деньги, ему не
все равно. А женщине в окошке
кассы все равно. Она с подруж!
кой лучше поболтает, чем лиш!
ний билет продаст. Одна жалоба
на плохую работу — и любой ча!
стник выгнал бы тут же...

Марина С.

ОАО «Новогородищенское». 
Дмитрий Протокович — молодой специалист, главный ветврач.

По
независимым

данным 
Яндекс.Метрика, 
27 июля портал
SB.BY посетили 

32 235 
человек.

ОАО «Агрокомбинат «Восход». 
Директор Александр Юрченко хоть

сейчас готов взять на работу
нескольких специалистов.

Охранная грамота
для специалиста
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Ваш ласковый, домашний ребенок
вдруг начинает с палкой гоняться 
за кошкой. В другой раз он набирает
камни и открывает охоту 
на дворовых голубей. А уж попавшие
в шустрые детские ручки жуки 
и червяки нечасто могут выбраться
оттуда живыми. «Неужели у нас
растет будущий садист?» —
недоумевают одни родители. Другие
вспоминают себя и свои
«садистcкие» поступки в этом
возрасте, смотрят на себя
сегодняшних, вполне адекватных
людей, и позволяют своему чаду
познавать мир во всех 
его проявлениях.

Н
едавно в одном известном среди
мам сообществе я наткнулась на
рассказ мамы о том, как ее пяти�
летний сын убил ворону: «Я в
полнейшей прострации и шоке,
кажется, все неправильно и не�
верно. Мой сын вчера измучил и

убил ворону. Не случайно, а специаль�
но, — пишет она. — Выхожу и вижу:
стоит в песочнице и держит ворону с
вытекающим глазом. Рядом лежит пал�
ка. Я, едва связывая слова от ужаса,
спрашиваю: «Что случилось?» — «Я сра�
жаюсь с вороной». — «Ты ее бил пал�
кой?» — «Да, бил и перья выдергивал...»
Ко мне возвращается дар речи, и я начи�
наю говорить много: что это ужасный
поступок, как он мог, она же живая... А
он смотрит непонимающими голубыми
глазами. Вечером общаюсь с ним, как с
прокаженным, не специально, просто не
могу иначе».

Мама спрашивает совета, как ей пра�
вильно себя вести. Ребенок же абсолют�
но домашний, даже в сад еще не ходит.
Любит мультфильмы, иногда воюет пал�
кой с травой и сражается с деревьями. И
тут такое... Но это история со счастли�
вым концом. Ворону нашли на следую�
щий день в той же песочнице. Она была
жива и почти невредима. Мама с сыном
накормили ее хлебом, и мальчик «три
раза попросил у нее прощения за то, что
ее обидел».

Мой пятилетний Ваня тоже иногда
гоняется с палкой за птицами. До сих
пор они успешно разлетались в разные
стороны. А вдруг однажды попадет? И,
если честно, я не знаю, что он будет де�
лать дальше...

Я ругаю своих сыновей за то, что они
давят муравьев и пауков. Рассказываю
им истории о том, что букашки тоже

живые, что им больно и
где–то их ждут маленькие де�
тишки. Младший Кирилл в
свои 2,5 года пока верит мне
на слово и проявляет чудеса
милосердия. А вот старший Ва�
ня настроен более агрессивно.
В последнее время его так и тя�
нет кого–нибудь ударить или
раздавить. И вроде понимает,
что это нехорошо, просит
прощения и в сто первый раз
обещает этого не делать. Но то
ли детское любопытство, то ли
инстинкт смелого и сильного
охотника берут верх, и маме в
сто первый раз приходится
объяснять: «Ваня, нельзя оби�
жать маленьких».

Тот пост про ворону и пя�
тилетнего мальчика собрал
несколько сотен коммента�
риев. Родители сочувство�
вали маме и советовали не
паниковать раньше времени,
вспоминая свое бурное
детство.

Да и кто в своем детстве
не ловил бабочек и не прове�
рял на прочность их крылья,
а уж как доставалось кошкам:
чего только не привязывали
к их хвостам и куда только
их не засовывали! Каждый
второй вспоминает истории
о том, как он отправил в пла�

вание цыпленка или морскую
свинку, понятно, что для

последних этот опыт закон�
чился печально. Причем
осознание того, что произош�

ло, у большинства прихо�
дит уже позже, стано�

вится стыдно, груст�
но и даже страшно.
Не самые приятные

чувства, но, мо�
жет, нужно че�
рез это пройти,
чтобы вырасти
настоящим че�
ловеком?

А пока этого
не произошло, я в сотый раз буду
объяснять своим детям, что улит�
ка — это не камень и не нужно
бросаться ими через забор. И не
надо давить муравьев, которые
спешат домой, в свой муравей�
ник. На что дети резонно возра�
жают, что бабушка в огороде «по�
ливает муравьев ядом, чтобы они
все умерли». «Почему одних на�
секомых можно убивать, а дру�
гих нельзя?» — спрашивает ребе�
нок. И родителям приходится
проявлять чудеса находчивости и
эрудиции, чтобы выйти из этого
тупика двойных стандартов.

Наталья ЛЕБЕДЕВА.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ольга Маховская, кандидат психологических на,

ук, автор книги «Как спокойно говорить с ребенком о
жизни, чтобы он потом вам дал спокойно жить»:

— Когда ребенок начинает изучать, как устроены жуч�
ки, бабочки — это нормальный способ познания мира. Жуч�
ки не похожи на других животных, у них больше ног, стран�
ная голова. Все это вызывает удивление и естественное
желание рассмотреть поближе. Как на это реагировать?
Детям до 6 — 7 лет свойственен антропоморфизм. Они склонны все
оживлять. Солнце для них живое, оно ложится спать и встает
вместе с ребенком. Поэтому если движущееся насекомое, вызываю�
щее у ребенка желание поймать, разломать и раздавить, сделать
героем сказки и «оживить», то в глазах ребенка оно приобретет че�
ловеческие черты. У него появятся «жучковые» переживания. У
жучка тоже есть бабушки–дедушки или его ждут дома маленькие
детки и он торопится к ним домой с работы, поэтому не надо его

ловить, лучше
посмотри, как он
быстро бежит
на своих 8 лап�
ках. Так развива�
ется чувстви�
тельность у де�
тей. Кстати,
наша литерату�
ра — хороший в
этом помощник:
«Муха–Цокоту�
ха» или стихи Аг�
нии Барто, в од�
ном из которых
прямо рифмуют�

ся слова «жук» и «жизнь». Наше негативное и брезгливое от�
ношение к тем же насекомым как бы разрешает детям прес�
ледовать эти маленькие создания. Поэтому родителям надо
быть последовательными.

Другое дело, когда агрессия направлена на птиц, собак, ко�
шек. Такие действия надо пресекать немедленно. Здесь сраба�
тывает право родительского запрета без объяснений. Так же,
как нельзя засовывать пальцы в розетку. Не надо уповать на
долгие объяснения, у ребенка нет особой рациональности. Он с

большим трудом устанавливает причинно–следственные связи.
Поэтому лучше с самого начала прививать правильные формы пове�
дения. И наказание за то, что ребенок «сломал» жука, должно
быть адекватным. Но лучше сразу отвести руку ребенка, объяс�
нить, что живому существу больно, и добавить, что нельзя оби�
жать тех, кто меньше и слабее тебя.

Стоит также объяснить, что живое существо — это не иг�
рушка, которую можно починить. И если повредить птице крыло,
она не сможет больше летать. Конкретные наглядные примеры
лучше осознаются.

Мучение всегда должно вызывать чувство вины, стыда и запо�
минаться как опыт, который никогда нельзя повторять. Иначе по�
является какая–то внутренняя распущенность. Это приводит к
тому, что дети начинают колотить друг друга в детском саду. По�
том к этому подключаются и родители. Они, увы, часто больше
расстраиваются, если ребенок не дал сдачи, чем если он кого–то
поколотил. Наверное, так рассчитывают лучше подготовить его к
взрослой жизни. Однако если вокруг атмосфера вражды и агрессия
не табуирована, она будет перекрывать все остальные эмоции: лю�
бовь, счастье. Сильный негатив убивает все остальные чувства. И
еще я посоветовала бы родителям честно и объективно взглянуть
на отношения в семье. Нередко детская агрессивность связана с ро�
дителями — их крики, ругань, может, чрезмерно строгие и жесто�
кие наказания имеют значение...

Как объяснить
ребенку, 
что нельзя
обижать 
жучков 
и кошек

Если ребенок обижает
животных, он нуждается в:
■ чувстве безопасности, которое соз�
дают родители, особенно мать;
■ эмоциональном контакте с матерью
и доверии;
■ умении выслушать, не перебивая,
его речь;
■ адекватной похвале за хорошие де�
ла;
■ спокойной обстановке, когда он до�
делывает свои дела без родительских по�
торапливаний.

Ему не больно?
Почему ребенок
обижает животных?
Им руководит любопытство иссле�
дователя. Такие мотивы встречают�
ся чаще всего у маленьких детей (до
4 — 5 лет). «Игры» с животными на�
поминают экспериментирование:
сможет ли черепаха перевернуться
на живот, удачно ли приземлится
кошка, если подбросить ее к потол�
ку?
На него оказывают давление свер�
стники. Такая ситуация распростра�
нена среди старших детей (от 6 — 7
лет), когда нужно заслужить уваже�
ние в группе товарищей, выполняя
их сложные задания (похоже на об�
ряд посвящения, проверку).
Чтобы отвлечься от собственных пе�
реживаний и обид. А бывает, детям
просто скучно.
Ребенок имитирует взрослых, про�
игрывая свои обиды. В таких ситуа�
циях игра повторяет случаи насилия
над ребенком (ребенок может
бить животное, выставлять его за
дверь, связывать, запирать в шкаф
и т.д.).
Им движет страх. В опыте ребенка
присутствует травмирующая ситуа�
ция (например, его сильно поцара�
пала кошка), поэтому теперь ма�
лыш будет «мстить» животному.
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1
Перед разго

вором необ

ходимо наст


раиваться, как
н а с т р а и в а ю т
инструмент пе

ред концертом.
Займите устойчи

вое положение –
сядьте или встаньте так,
чтобы чувствовать опору,
равновесие. Говорите со
взрослой позиции –
только то, в чем увере

ны и что для вас важ

но, держите в голове, ради чего вы всту

пили в диалог. Если есть вероятность, что
вас будут провоцировать на эмоции, –
найдите точку перед глазами или деталь
одежды (или придумайте прикоснове

ние), которые будут символизировать
для вас устойчивость и равновесие. 

2
Начиная трудный разговор с близ

ким человеком, скажите вслух или
про себя: «Я начинаю говорить для

того, чтобы быть с тобой, а не для того,
чтобы ссориться». Помните, что диалог
ведется не для того, чтобы выиграть
сражение, а для того, чтобы ваши пози

ции в итоге совпали. При контакте с ре

бенком оставайтесь на уровне его глаз,
прикасайтесь к телу. В конце сложного
разговора обязательно скажите: «Я с то

бой». 

3
Окружающие люди имеют право
нам не верить, нас не любить, не по

нимать и не соглашаться с нами –

это придется пережить. Не бойтесь пе

респрашивать. Давайте время себе и со

беседнику на усвоение и переваривание
информации. Чаще говорите местоиме

ние «я» вместо «ты» (я чувствую, я обижа

юсь, я злюсь, я думаю). 

4
У каждого есть право на несоверше

нство, ошибки, заблуждения – это
не отменяет изначального уважения

к собеседнику. Помните, что и вы можете
быть не правы. 

5
В разговоре с активно-агрессивны

ми людьми нужно учиться вовремя
уходить из агрессивного контакта,

не принимать на свой счет обвинения.
Такие люди скрываются за общими фра

зами и местоимением «мы», находят на

иболее уязвимые стороны. Пассивно-аг

рессивные люди предпочитают говорить
за спиной, бросать слова «вслед». 

6
Не скатывайтесь в обсуждение лич

ных качеств – говорите только о
фактах и событиях. Если диалог все

же превращается в ссору и спор, вклю

чайте чувство юмора. 

7
Наверное, самое главное – разго

варивая с человеком, обращаться
к его «высокой» сущности. Строй


те диалог из своей «зрелости» с его
«зрелостью». Это обращение к его
«высшему потенциалу» помогает выйти
на уровень вне травм, оценок, провока

ций и стереотипных реакций. Мыслен

но говорите собеседнику: «Я тебя ви

жу», «Мне важны твои мысли и твое
присутствие, даже если я с тобой не
согласен». 

Яна ВЕРБОВА.
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Мы все сейчас проживаем
время, когда сложно удержаться
в равновесии: мы все
взбудоражены в этом мире
горячих новостей и событий,
постоянно ныряем из эмоции в
эмоцию. 
В этой ситуации трудно
сохранить нечто самое важное
— возможность быть в хороших
отношениях с другими людьми.
Сейчас, быть может, важнее, чем
когда-либо, обезопасить себя во
время конфликтов. 
Сегодня мы попробуем дать ряд
советов, как разговаривать с
трудными людьми или в трудных
ситуациях.

Умейте за�
вершать диалог –

«спасибо», «до
встречи», любые сло�
ва, которые прозвучат
искренне в эту минуту,

уместны. Уверенный
в себе человек

благодарит за
контакт и
диалог.

Разговор 
с трудным
человеком

■ психология чувств

Уже пришла пора
расстаться?
Как пелось некогда в одной, в наши дни
уже почти забытой песне: «Это ж надо
постараться, чтобы быстро так
расстаться!» Впрочем, порой процесс
расставания растягивается не только на
месяцы, но даже и на долгие годы. 

И все потому, что порой сами женщины про

должают цепляться за обломки пресловутой лод

ки, которая разбилась о быт, не только надеясь на
оживление, на возрождение прежних чувств и
улучшение отношений с некогда любимыми муж

чинами, но и просто страшась оказаться одиноки

ми. В то же время немалое их число просто не по

нимают, что, увы, пришла пора закончить те отно

шения, которые уже давно исчерпаны.

И в первую очередь именно для непонятливых
представительниц слабого пола предназначены
следующие важные подсказки, как им быть дальше.

Главные признаки того, 
что отношения
исчерпаны: 

✔✔ Вы постоянно чувствуете усталость от
общения с ним.

✔✔ Он уклоняется от необходимости прини

мать сообща важные решения.

✔✔ Вам в последнее время уже не хочется с
ним ничего обсуждать и ничего планировать.
Вам стало просто не о чем с ним говорить. И во
время разговоров с ним вы постоянно повторя

етесь.

✔✔ От общения с ним вас тянет в сон. С ним
вам все чаще и чаще бывает скучно. У вас ис

чезли общие интересы.

✔✔ Вам не хочется торопиться домой после
работы.

✔✔ Вы всегда можете точно определить, что
он вам лжет.

✔✔ Он ничего не делает «для дома, для
семьи». Он постоянно забывает о ваших общих
маленьких праздниках, а тем более даже о зна

менательных датах. Он терпеть не может разго

воров о вашем (и семейном) общем будущем.

✔✔ На него ни в чем нельзя положиться.
✔✔ Он не желает общаться с вашими роди


телями и близкими родственниками и скверно
отзывается обо всех ваших родных и близких.

✔✔ Он постоянно высмеивает вас за любые
ошибки, промахи и упущения и превратился в
домашнего тирана.

✔✔ Вы давно перестали доверять друг дру

гу. 

✔✔ Он всегда готов «выйти в свет» без вас.
✔✔ Партнер достал вас своей ревностью. И

начал вызывать у вас стойкое раздражение.
✔✔ Он волочится за каждой юбкой. От него

все чаще пахнет незнакомыми духами. А вам
стало все равно, что он все позже и позже возв

ращается домой.

✔✔ Вы (как минимум в последнее время)
несовместимы в сексе.

важно

Если вы желаете сделать так, чтобы
брак не оказался «техническим», помни�
те, что основой счастливого прочного
союза является совпадение будущих
супругов хотя бы по основным парамет�
рам психологической совместимости,
укладу жизни, быта, нравственным цен�
ностям, интимной жизни. Пока не выяс�
ните совместимость, не торопитесь со
свадьбой.

Женщины лгут чаще мужчин
Один из экспериментов, проведенный в
крупнейшей западной
компании, показал, 
что 4 из 5 женщин 
и 2 из 5 мужчин ежедневно
говорили неправду. 

Причем примерно каждый тре

тий респондент признался
в том, что лгал, по край

ней мере, один раз в
день. Некоторые жен

щины просто, можно
сказать, шли на ре

корд – лгали до 30
раз в день, то есть при

мерно два раза в час. 

Однако все не так
плохо, как может пока


заться. В основном люди говорили неправду, чтобы
не обидеть других людей. 55% лгали, чтобы кто-то
почувствовал себя лучше, 32% не хотели попасть в
беду. Некоторые лгали идейно – чтобы доказать
свою точку зрения. 

42% притворялись, будто им понравилась
еда, приготовленная другом или

родственником. Также люди
часто лгали о работе, зарпла

те и весе. Некоторые делали

вид, что имели общее хоб

би с кем-то, кто им нра


вился. Большая часть
лжи оказалась безобид


ной. Примерно 80%
говорили неправду,
когда это не могло
задеть чувства дру


гих людей. 

■ кстати



■ без
рецепта

с Ольгой 
ПЕРЕСАДОЙ

«По–видимому, меня укусил овод. Что де�
лать в таком случае? Опасен ли этот укус? 

Вероника, Минск».
— Овод — разновидность мух с достаточно

большими размерами. Для жизненного цикла им не�
обходима кровь животных или человека, а также их
организм как резервуар для откладывания личинок.
Вот почему в летнее время все млекопитающие и
люди настолько подвержены укусам оводов, некото�
рые их виды в народе называют слепнями. Следует
быть внимательным, работая на дачном участке или
при прогулках по лесу, особенно в полях, где пасет�
ся стадо коров, коз, лошадей, привлекающих этих
насекомых. Тактика у них очень своеобразная: пока
одни отвлекают жертву, другие незаметно подпол�
зают или подлетают к ней и нападают.

Сосущий аппарат оводов настолько мощен, а аг�
рессивность слюны так велика, что не заметить сам
момент укуса невозможно. Ощущается резкая жгу�
чая боль. За короткое время появляется отек в виде
узелка, который постепенно распространяется на ок�
ружающие ткани. Возникает гиперемия (покрасне�
ние) кожи, вызывая жжение и сильный зуд. Часты ал�
лергические высыпания на коже, особенно у людей,
склонных к аллергии. Еще одна группа риска — дети.
У малышей иммунная система еще несовершенна, в
результате аллергические компоненты слюны овода
попадают в системный кровоток и развивается об�
щая реакция организма. Такому же эффекту подвер�
жены взрослые с нарушением иммунного баланса и
иммунодефицитами. Клинические проявления ал�
лергии при укусе овода — это кожные точечные вы�
сыпания на конечностях и туловище. Гораздо реже
страдает лицо. Других проявлений в виде падения
артериального давления, одышки, тахикардии и
ухудшения общего самочувствия практически не
встречается. При множественных укусах возможны
повышение температуры и общая слабость.

Последствия укусов овода, в принципе, не
страшны. Обычно все проходит бесследно за нес�
колько дней. Но иногда бывают исключения: боль�
шие и болезненные узлы в месте укуса, инфициро�
вание и нагноение кожи и мягких тканей, увеличение
лимфатических узлов...

Что делать при укусе? Прежде всего придавите
его место твердым предметом. Это уменьшит ско�
рость распространения аллергических компонентов
слюны насекомого и уменьшит боль. Затем охладите
пораженное место. Можно обмыть его прохладной
водой с обычным туалетным или хозяйственным мы�
лом. Или даже наложить компресс на его основе (для
этого влажную тканевую или марлевую салфетку сма�
чивают в воде и обильно натирают мылом). Следует
обработать кожу любым антисептическим раствором
(спирт, зеленка, йод, перекись водорода, хлоргекси�
дин, димексид). Помогает и столовый уксус. В при�
родных условиях далеко не всегда есть возможность
все это проделать. Тогда придется обходиться тем,
что будет под рукой. В частности, листом подорожни�
ка, стеблем одуванчика. Растение растирается до об�
разования сока и прикладывается к месту укуса. По�
могает также репчатый лук (измельченная луковичная
масса, раздавленный лепесток, его сок). Еще вариант
— компресс из концентрированного солевого раст�
вора (достаточно развести ложку соли в стакане во�
ды). Или водочные примочки. Хорошо их сочетать с
раствором пищевой соды. Для чего нужно развести
большую ложку соды в воде (можно также добавить
ложку соли) и прикладывать полученный раствор по
типу влажно–высыхающих повязок.

Лечение укусов овода требуется в тех случаях,
когда мероприятия первой помощи либо не прово�
дились вообще, либо не оказали должного эффекта.
Речь идет о локальной терапии мазями и лекар�
ственными примочками, а также средствами сис�
темной терапии для внутреннего приема или парен�
терального введения. Тактика выглядит так: антигис�
таминные препараты (показаны только в случае ал�
лергических реакций и сильного отека); глюкокорти�
коидные противовоспалительные мази (преднизо�
лоновая, гидрокортизоновая). Можно смазывать по�
раженный участок или прикладывать мазь, как при�
мочку, на 3 — 4 часа. Однако помните: компрессы с
димексидом противопоказаны при аллергической
реакции. Основным показанием для их использова�
ния являются местный отек и инфильтрат от укуса.
Димексид обязательно разводится водой в пропор�
ции 1:4. К раствору можно добавить гидрокортизон,
гепарин, димедрол и другие препараты.

Если рана нагноилась, образовались болезнен�
ные шишки, под кожу были отложены личинки, то це�
лесообразна операция. Под местным обезболива�
нием производится небольшой разрез кожи, после
чего удаляются все ткани с сомнительной жизнеспо�
собностью и явными признаками нагноения. Затем
накладывается мазевая повязка на рану.

Ольга ПЕРЕСАДА, 
профессор кафедры акушерства

и гинекологии БелМАПО,
доктор медицинских наук.

Екатерина Вокова, Вера из сериала «Воронины», окончила «Щепку»
с красным дипломом и сразу вошла в состав Театра киноактера. Ее
дебют в кино состоялся в документальном сериале «Кулагин и
партнеры», но даже в небольшой роли Катя сумела обратить на
себя внимание режиссеров. Вскоре ее стали приглашать и в другие
проекты. Параллельно с работой Волкова вышла замуж, родила
дочку Лизу и с отличием окончила Академию бюджета и
казначейства Министерства финансов. Энергичная, деятельная 
и жизнерадостная, она готова работать 24 часа в сутки, чтобы
потом выкроить несколько дней для отдыха в кругу семьи.
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Актриса 
с красным
дипломом

– Катя, вы все время на съемках,
репетициях, гастролях. У вас выход�
ные�то бывают?

– Мы сейчас очень плотно работаем,
правда, успели всей семьей отдохнуть.
Куда без долгих перелетов с четырехлет�
ним ребенком можно отправиться в мае к
морю? Конечно, выручил Египет. Лиза там
с удовольствием наплавалась,
погрелась на солнышке. А
вот мне позагорать не уда�
лось. Нельзя допустить, что�
бы в одном кадре у меня ко�
жа была разного цвета! У ме�
ня для этого случая в контрак�
те даже прописаны штраф�
ные санкции. Весь отпуск я
просидела под зон�
том, намазанная
солнцезащитным
кремом с факто�
ром защиты SPF
50, и из укрытия
кричала дочке:
«Лиза, не ходи
туда! Лиза, вый�
ди оттуда!» В
итоге все прие�
хали отдохнув�
шие, загорев�
шие, а я верну�
лась бледная, с
кожей скорее не
белой, а зеле�
ной. Но зато «Во�
ронины» не пост�
радают, новые серии
будут очень интерес�
ными, семья снова
воссоединится!

– А ваша героиня
Вера не изменится?

– Нет, Вера оста�
нется Верой. Она такая
же активная, тем более
в прошлом сезоне она
родила еще одного ре�
бенка. Теперь их у нас
четверо! Признаюсь, я
поражена работой на�
ших сценаристов, когда
они нам присылают но�
вую историю, мы удив�
ляемся: «Как вы мо�
жете так интерес�
но писать?»

– Екатерина, получается, что ваша
Вера вас обскакала. У нее четверо де�
тей, а у вас только одна дочка. Может,
пора вам ее догонять?

– Мы с мужем хотим детей. Это прав�
да. Но всему свое время, мы пока и Лизе
не успеваем уделить должного времени и
внимания. Все время работаем: то съем�
ки, то репетиции. Впрочем, Лиза у нас то�
же человек занятой. Зимой  впервые пош�
ла на каток и с тех пор серьезно занимает�
ся фигурным катанием. У нее три раза в

неделю тренировки, на которые ее
водят бабушка и дедушка. Нам

повезло, мои родители сами из
Таллина, но живут здесь, поэто�
му всегда могут присмотреть

за внучкой.
– Вы выглядите прек�

расно. Как поддержи�
ваете форму? У вас
есть секретное сред�
ство или специаль�
ная диета?

– Да, есть, – сме�
ется актриса, – лучшее
средство по уходу за
собой – сон, а его за�
частую бывает мало. А
лучшая диета –  ма�
ленькие дети. И если
не брать няню (а мы не

приглашали  помощ�
ницу по уходу за ре�
бенком, пока Лизе

не исполнилось че�
тыре года), то в фор�
му придешь очень
быстро. Присут�
ствие няни расхо�
лаживает, можно
ведь часть работы
перекинуть на
нее, а есть еще и
домработницы!
Но когда ты все
делаешь сама,
еще и ребенок,
то полнеть не
успеваешь,
крутишься по
делам, Фига�
ро здесь,
Фигаро там.
Но есть, ко�

нечно, поправоч�

ка: как бы ты ни трудился и ни работал, от
мучного лучше отказаться. Потому что бу�
лочки, пирожные и тортики обязательно
дадут о себе знать.

– Катя, вы красивая женщина и, без
сомнения, пользуетесь успехом. А ка�
кие качества в мужчинах вы не терпи�
те?

– Больше всего в мужчинах я не люблю
жадность и скупость. Есть мужчины, кото�
рые говорят: «Вы, женщины, все можете
сами!» А для чего тогда нужны мужчины? Я
же не говорю о финансах. Мужчина дол�
жен оберегать, чтобы каждая женщина
чувствовала себя с ним как за каменной
стеной. Деньги – ерунда! Я сама могу хо�
рошо зарабатывать, но мне нужно креп�
кое, надежное, мужское плечо. Человек,
который может взвалить на себя пробле�
му и сказать: «Расслабься, я это сделаю!»
В моем муже Андрее это есть! И я очень
это в нем ценю. Я счастлива, что можно
сесть, свесить ножки и знать, что есть тыл!
Мне повезло и с партнером Георгием Дро�
новым, он настоящий мужчина. Когда мы
только познакомились, муж даже ревно�
вал меня к нему, но потом успокоился. Те�
перь мы дружим семьями.

– Ну, с такими мужчинами вы, на�
верное, ничего не боитесь?

– Как любая актриса, я боюсь остано�
виться на чем�то одном и дальше не раз�
виваться. Любому актеру хочется идти
вперед и пробовать что�то новое. Раньше
я говорила, что не боюсь, что меня будут
воспринимать только как Веру Воронину.
Ерунда! Но теперь думаю иначе. Уже кото�
рый проект я прихожу на пробы, режиссер
говорит мне: «Да, снимаемся!», а продю�
сер отвечает: «Нет�нет�нет, это же Вера
Воронина. Нам ее не надо!» То есть на мне
уже поставили какое�то клеймо, оно хоро�
шее, но мне хочется идти дальше! Разви�
ваться! А уже приходится бороться, и ста�
новится немножечко страшно!

Альфия КАМИЛОВА.

Присутствие ребенка в доме 
положительно влияет на фигуру 

мамы, считает актриса.

Супруг Волковой давно
смирился, что у нее есть

еще один муж. Экранный.

Поначалу муж 
сильно ревновал 

к партнеру по сериалу...

Екатерина в поиске
нового образа.
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Вспоминаю слова 
гомельского
художника Николая
Полянкова: 
«Вот рассказал бы я
о своей жизни
Василю Быкову, 
и появилась бы
из–под его пера еще
одна трагическая
повесть». Теперь
понимаю, что он был
прав...

Р
аскрываю одно из
его писем 2004 го�
да: «Мне исполни�
лось 83 года. Позд�
равлений было мно�

го. Я даже забыл о своей
болезни. А она напомина�
ет о себе все время...» А
вот письмо, датированное
10 июля 2005 года: «35 лет
прожил в квартире и не
замечал, что есть пороги.
Сейчас они стали непре�
одолимыми. Мне очень
тяжело, но смерть не бе�
рет меня. В концлагерях
выжили самые сильные.
Из 6 миллионов военно�
пленных — только милли�
он 600 тысяч. Я — один из
них».

Родился Николай
Степанович 19 декабря
1921 года в городе Барань Оршанского
района. Три года учился в Витебском
художественном училище. Вот как
вспоминал он о нем: «Валентин Дежиц
— ученик Петрова–Водкина — стал мо�
им первым учителем. Лев Лейтман,
один из лучших учеников Пэна, препо�
давал на третьем курсе. Анализируя
мои рисунки, он заметил: «Это буду�
щий Левитан...» С ним соглашался и ди�
ректор Иван Ахремчик. В училище со�
бралось cтолько молодых дарований —
и почти все погибли в военном лихоле�
тье. Я написал картину, посвященную
их памяти...»

Но, конечно же, Василю Быкову он
хотел рассказать не об этом, а о своей
фронтовой судьбе: «В армию меня при�
звали 17 марта 1941 года — с третьего
курса. Служил в 260–м отдельном танко�
вом полку в Красном Урочище под Мин�
ском. Когда началась война, нас, неподго�
товленных танкистов, вооружили ржавы�
ми полуавтоматами и направили на
фронт. В районе Дзержинска заняли оборо�
ну. Чтобы не попасть в немецкое окруже�
ние, довелось проходить по 70 километров в
сутки. Спали на ходу. У меня есть карти�
на, которая так и назы�
вается — «Фронтовой
сон». Едва успели пере�
ехать на подводах Бере�
зину, как бомбы посыпа�
лись на мост. Кое–как
оказались в Калуге. По�
том под Ульяновском
был летний лагерь, где
продолжали учебу. Что�
бы хоть что–то
съесть, голыми руками
выкапывали из–под сне�
га картошку... А тут
ударили 40–градусные
морозы. Вскоре нам, во�
дителям танков Т–34,
присвоили звание стар�
ших сержантов, но на
фронт меня не пустили,
узнали, что художник.
Рисовал наглядные посо�
бия, выпускал боевые ли�

стки... Когда в отсутствие коман�
дира стали набирать добровольцев
на фронт, написал заявление.

Нашу отдельную 255–ю танко�
вую бригаду сразу же бросили в бой.
По нашему танку прицельно бьют
немцы. Командир приказывает:
вперед! Еду по погибшим... Наше
орудие и пулеметы не умолкают.
Мощную оборону врага, наконец,
прорвали. Но мотор вдруг глохнет.
Приоткрываю с трудом люк. По
мне стреляют немцы. Бросаюсь в
речку и плыву. Теряю на берегу созна�
ние. Когда очнулся, понял, что ра�
нен... Меня отвезли в Ржев в лагерь

для военнопленных. Там военфельдшер мне
вырезает большой осколок. На спине две
глубокие раны, много мелких (и теперь в
легких 6 осколков). Затем перевезли в ла�
герь под Вязьмой. Раны мои никто не пере�
вязывал — и они начали гноиться. Из них
сыпались черви... А потом снова дорога.
Эшелон прибыл в Молодечно».

Т
ак его перевели в тифозное отде�
ление. «Тут были кровати, но с кра�
сными одеялами. Оказалось, что они
с двух сторон покрыты сплошным
слоем налитых кровью тифозных

вшей. Раненых не перевязывали — какой
смысл? Они все равно умирают. Я вы�
жил. Зимой 1943–го нас снова грузят в
товарные вагоны, везут на север. На
территории Латвии попробовали убе�
жать. Потом — тюрьма в городе Бау�
ске. Из карцера я вышел таким, какие не
живут. Спас меня бывший студент Ви�
тебского художественного училища Бо�
рис Карабанкин. Он рисовал немцам.
Ежедневно мне приносил котелок балан�
ды. Судьба Бориса мне неизвестна».

Перечитываю торопливые записи.
Вот рассказ о том, что довелось испы�
тать в Германии: «В конце лета 43–го

года нас привезли в Ламедорф
в лагерь смерти. У выхода из
барака — большой штабель
голых трупов... Потом была
тюрьма в Гливице, работа в
шахте, где рабочие добились
перевода меня наверх, в мас�
терскую по ремонту вагоне�
ток. Это и спасло».

В
этой беседе я напом�

нил Николаю Степано�
вичу, что зима 44–го
была временем, когда
советские войска при�

ближались к Польше. И он
охотно откликнулся: «Мы
тогда попали в город Рыбник.
Польские женщины ежеднев�
но приносили нам по две кар�

тофелины. А когда начался бой за Рыб�
ник, то и этого не стало. Укутанные в
лагерные простыни, одеяла мы перешли
польско–чешскую границу».

Слушал и восхищался цепкостью
его нестареющей памяти. А он про�
должал: «Очутился в деревне Велибож
у чеха на чердаке. Когда мне подали
бритву и зеркало, я испугался, увидев в
нем старика. Вынужден был оставить
своих гостеприимных хозяев, чтобы не
накликать на них беду. Позже меня пе�
ревели в соседнюю деревню Полице. Я
знал, что рядом с этой деревней разме�
щался небольшой партизанский отряд.
Когда меня взяли на задание, началась со�
всем другая, почти фронтовая жизнь».

Летом 1946–го закончилась армей�
ская служба Николая Степановича. В
Орше на месте своего дома увидел пе�
пелище. Родителей отыскал в Воро�
нежской области. Витебское художе�
ственное училище не работало. При�
шлось оканчивать ростовское. Стал
профессиональным художником. Вот
его строки из последнего письма:
«Судьба хранила меня. Я прошел сквозь ад
военного лихолетья, чтобы еще больше
любить жизнь — такую красивую, непов�
торимую, что никаких красок не хва�
тит, чтобы ее воплотить в художест�
венных произведениях. Но я к этому все�
гда стремился, стремлюсь и теперь...»

10 лет как не стало художника Ни�
колая Степановича Полянкова. Карти�
на о войне, которую он писал до пос�
ледних дней своей жизни, так и оста�
лась повернутой к стене, незакончен�
ной. В золотой фонд белорусской жи�
вописи вошли его картины «Фронто�
вой сон», «Березовый сок», «На род�
ной земле», «Осень на
Припяти», «Апрельс�
кий день», «Речные
волны», «Дыхание
весны», «Ледоход на
Соже», «Майская зе�
лень Полесья», «За�
бытая дорога»,
«Стог»... Почти все
картины он подарил
родной Орше, а 30 из
них — светлогорс�
кой картинной гале�
рее «Традиция» име�
ни Германа Пря�
нишникова.

И если там, где он
теперь, есть божест�
венный рай, то ему,
прошедшему жизнен�
ный ад, дорога туда,
должно быть, откры�
лась.
Изяслав КОТЛЯРОВ.

Светлогорск.
i–kotlyarov@list.ru

●● Резонанс

Труд охраняется законом
О нарушениях трудового законодательства в

СПК «Бородичи» Зельвенского района рассказы�
валось в публикации собкора по Гродненской об�
ласти К.Чаровской «Хитросплетения сельской
бухгалтерии» («СБ» за 23 апреля). Работники хо�
зяйства трудились по выходным, однако при этом
регулярно недополучали причитающиеся им день�
ги. Только после обращений с требованием о пере�
расчете СПК выплатил людям заработанное. Ока�
залось, что за полтора года одного из работников
хозяйство обсчитало почти на 7 миллионов руб�
лей. Сделан ли вывод из ситуации в СПК «Бороди�
чи»? Взята ли под контроль оплата ночных и
сверхурочных, а также формирование уровня та�
рифных ставок? Такие вопросы ставила в статье ее
автор К.Чаровская.

В редакцию пришло письмо за подписью
председателя комитета по сельскому хозяйству и

п р о д о в о л ь �
ствию Гродне�
нского облис�
п о л к о м а
В.Хелского. В
нем, в частнос�
ти, сообщает�
ся: «В связи с
ростом количе�
ства обращений
р а б о т н и к о в
СПК «Бороди�
чи» вопрос о
с о б л ю д е н и и

трудового законодательства рассмотрен на заседа�
нии районного совета по трудовым и социальным воп�
росам. Работа председателя СПК «Бородичи» Зас�
тенчика А.В. по соблюдению трудового законодатель�
ства признана недостаточной. Решением совета
председателю СПК «Бородичи» Застенчику А.В. ре�
комендовано следующее: устранить выявленные на�
рушения трудового законодательства, о чем инфор�
мировать районный совет по трудовым и социальным
вопросам; рассмотреть вопрос о направлении на кур�
сы повышения квалификации в течение 2015 г. специ�
алистов по кадрам, экономистов, бухгалтеров, юрис�
консультов; проводить аттестацию специалистов,
курирующих вопросы соблюдения трудового законода�
тельства и оплаты труда, с приглашением в состав
аттестационных комиссий специалистов управления
сельского хозяйства и продовольствия и управления по
труду, занятости и социальной защите райисполкома
(с согласия), а также рассмотреть вопрос о соотве�
тствии занимаемой должности исполняющей обя�
занности главного экономиста Хариной М.

Правлением СПК «Бородичи» принимаются меры
по недопущению нарушений в трудовом законодатель�
стве. Исполняющая обязанности главного экономиста
Харина М. уволена 30.04.2015».

«Березовый сок».

Николай Полянков
в годы войны.

Под мирным небом
Судьба сложилась так, что в первые дни гитлеровской оккупации житель Житковичей Зяма Старо�

бинский, будучи ребенком, вместе с отцом спасаясь от нацистов, остался один. Голодного и изможден�
ного, его подобрали солдаты военной части, которые даже в такое страшное и непредсказуемое время
не прошли мимо погибающего мальчика, и Зяма Старобинский в октябре 1941 года стал сыном полка
Красной Армии. Вместе со своими старшими товарищами он сражался с врагом по май 1945 года, раз�
деляя общие тяготы фронтовой жизни. Но то была война. Сегодня же, в мирной жизни, ветераны окру�
жены у нас особой заботой и вниманием, общество и местные власти во всех регионах стараются огра�
дить их и от бытовых, житейских проблем. О чем и написал в газету Зяма Айзикович, наш читатель и
подписчик. Вот строки из письма ветерана:

«Большое спасибо председателю Житковичского райисполкома Александру Викторовичу Микалуцкому за ока.
занную мне материальную помощь в ремонте квартиры. Желаю вам, Александр Викторович, крепкого здоровья,
мирного неба и успехов в труде на благо нашей любимой Беларуси.

Зяма Айзикович СТАРОБИНСКИЙ, 
ветеран Великой Отечественной войны и труда, бывший сын полка полевой почты 53432».

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Художник, 
прошедший 
сквозь ад

Художник, 
прошедший 
сквозь ад
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КСТАТИ
По словам Людмилы
Волосарь, ежегодно в
Минске отказывается
от проведения одного
или нескольких видов
прививок своему ре�
бенку примерно оди�
наковое количество
родителей. Причем
отказчиков от всех
прививок совсем ма�
ло, в пределах не�
скольких десятков. Са�
мая частая причина —
информация о нега�
тивном воздействии
вакцин на детский ор�
ганизм, которую ро�
дители черпают из те�
левизионных передач,
фильмов и интер�
нет–ресурсов. Проб�
лема в том, что из–за
таких отказов посте�
пенно среди населения
накапливается количе�
ство тех, у кого нет
иммунитета против ин�
фекционных заболева�
ний. Что интересно,
все родители, которые
отказывались от приви�
вок, после консульта�
ции с врачом–педиат�
ром или эпидемиоло�
гом и получения квали�
фицированных ответов
на свои вопросы осоз�
нанно выбирают вак�
цинацию.

Прививки — пожалуй, одна из самых обсуждае�
мых тем на форумах молодых мамочек, да и не
только в сети. Вакцинировать или нет свое чадо?
Этим почти шекспировским вопросом наверняка
задавались многие. Ведь, похоже, нет другой обла�
сти в медицине, которая была бы настолько же
овеяна различными мифами и легендами. Какие
аргументы чаще всего приводят противники при�
вивок и чему из доводов можно верить, «СБ» по�
могли разобраться заведующая противоэпидеми�
ческим отделением Минского городского центра
гигиены и эпидемиологии Алла ДАШКЕВИЧ и
врач–эпидемиолог противоэпидемического отделе�
ния Людмила ВОЛОСАРЬ.
Конечно, чаще всего родители боятся делать при�
вивки своим детям из–за страха тяжелых ослож�
нений. Однако этот риск несоизмеримо низок по
сравнению с риском заболевания и последствий
перенесенных инфекций. К тому же вероятность
развития серьезной побочной реакции на привив�
ку — 1:100.000. Для сравнения: риск аварии при
поездке на автомобиле — 1:4.000. Повышение тем�

пературы тела, уплотнение и покраснение на месте
введения вакцины, которые проходят сами собой,
— закономерные реакции, так иммунная система
реагирует на антиген. Как правило, здесь медицин�
ское вмешательство не требуется. «Действительно,
встречаются ситуации, когда вакцинация противо�
показана в течение всей жизни, — признает Алла
Дашкевич. — К примеру, когда у человека тяже�
лые аллергические реакции на компоненты, входя�
щие в состав вакцины. Но таких пациентов едини�
цы. В большинстве же случаев все противопоказа�
ния временные». Отдельная тема — вакцинация
беременных женщин: им противопоказаны только
живые вакцины, а вот иммунизация против неко�
торых инфекций имеет положительный эффект
как для мамы, так и для будущего малыша. Взять
хотя бы грипп: это заболевание во время ожида�
ния ребенка может иметь серьезные последствия,
вплоть до гибели плода. Прививаясь же, будущая
мама обеспечивает защиту не только себе, но и
своему малышу — с рождения и до шести меся�
цев...

Миф 1. 
«Прививка — это
дополнительная

нагрузка на слабый
детский иммунитет».

Самая распростра�
ненная легенда среди
родителей. На самом
деле иммунная систе�
ма ребенка не слабая.
Она находится в про�
цессе развития и име�
ет все возможности
для обработки посту�
пающих в организм
чужеродных веществ,
так называемых анти�
генов. Кстати, это от�
носится не только к
вакцинам, но и к веще�
ствам, которые регу�
лярно поступают с пи�
щей, воздухом и так
далее. Опыт показыва�
ет, что дети тяжело пе�
реносят инфекцион�
ные заболевания в
раннем возрасте, а вве�
дение вакцин — это
«обучение» иммунной
системы ребенка мето�
дам борьбы с вредоно�
сными возбудителями
щадящим способом.

Миф 5. 
«В вакцинах содержатся

вспомогательные вещества, которые
могут нанести вред организму».
Известно, что любое вещество

может выступать в роли лекарства
или яда — все зависит от дозы. В
вакцинах действительно содержат�
ся элементы, которые в больших до�
зах считаются опасными для здоро�
вья. К примеру, мертиолят или
формальдегид. Однако их количе�
ство там столь незначительно, что
опасности нет никакой.

Миф 4. 
«Вакцина против гепатита В
разрушает печень, из–за нее

учащаются затяжные желтухи у
новорожденных и возникает

рассеянный склероз».
Начнем с того, что многочис�

ленными научными исследования�
ми, проведенными в разных стра�
нах, доказано: причинно–следственной связи между вакцинацией и возник�
новением рассеянного склероза нет! Влияние же на печень этой вакцины не
больше, чем любой другой. С детской дозой в организм поступает 0,00001 г
антигена, который сразу обрабатывается клетками иммунной системы, при
этом не проходит преобразования в печени. Сравните: разовая доза параце�
тамола оказывает на печень большее воздействие, но никто ведь не призыва�
ет отказаться от его применения?

Что касается желтухи новорожденных, то причины ее развития хорошо
известны: незрелая печень многих младенцев не может расщеплять билиру�
бин. Чтобы «научиться» этому, ей нужно несколько недель или даже меся�
цев. А до того свободный билирубин циркулирует в крови, из–за чего желте�
ют кожа и склеры. По некоторым данным, почти половина младенцев, родив�
шихся в срок, имеют физиологическую желтуху. Вакцина же никак не влия�
ет на зрелость печени новорожденного, а значит, и на развитие заболевания.

Миф 6. 
«Прививки приводят к аутизму у детей».

Информация о наличии связи между использованием ком�
бинированной вакцины для профилактики кори, эпидемичес�
кого паротита, краснухи и аутизмом была опубликована в од�
ном из наиболее авторитетных медицинских журналов в кон�
це 1990–х годов англичанином Эндрю Уэйфильдом. Объясня�
лась эта связь тем, что в состав вакцины входило соединение
ртути — тиомерсал, или мертиолят. По результатам статьи не
раз проводились исследования, которые опровергли выводы
Уэйфильда и доказали ошибочность его утверждения. После
этого журнал дважды опубликовал опровержение на ту ста�
тью.

Миф 2.
«Вакцинация детей и взрослых с различными заболеваниями еще больше

нарушает здоровье, поэтому прививать их нельзя».
Все как раз наоборот. Люди с различными отклонениями в состоянии

здоровья в большей мере нуждаются в защите от инфекций. Если
совершенно здоровый человек может перенести инфекцион�
ное заболевание относительно легко и без осложнений, то
вероятнее всего, что ребенок или взрослый с какими–ли�
бо хроническими недугами переболеет в тяжелой фор�
ме. Во многих случаях инфекция приводит к обостре�
нию или ухудшению течения хронических болезней. К
примеру, коклюш у детей с бронхиальной астмой рез�
ко ухудшает ситуацию и может аукнуться астматичес�
ким статусом, а это угрожающее для жизни состояние.
А пациенты с заболеваниями сердечно–сосудистой, ды�
хательной, эндокринной систем тяжело переносят обыч�
ный грипп, который способен привести не только к их
обострению, но и усугубить ишемическую болезнь сердца,
спровоцировать инсульт или инфаркт.

Анна ОСОКИНА.
osokina.sb@mail.ru

Миф 3. 
«Вакцинация против туберкулеза

неэффективна и отменена во многих
странах мира. Ее следует отменить или

делать в более старшем возрасте.
Вакцина БЦЖ опасна, потому что может

заразить туберкулезом».

Вакцина против туберкуле�
за, пожалуй, чаще других

критикуется. Тем не менее
именно благодаря
БЦЖ–вакцинации и соци�
ально–экономическим ме�
рам борьбы с туберкуле�
зом во многих странах уда�
лось достичь эпидемиоло�

гического благополучия по
этой инфекции. Вакцина за�

щищает детей от самых тяже�
лых форм болезни — милиарного

туберкулеза, который поражает лег�
кие и другие органы, и туберкулезного
менингита (воспаления оболочек моз�
га). Именно они чаще всего приводят к
смерти маленьких детей. Решение о
проведении вакцинации против тубер�
кулеза принимается в каждой стране в
зависимости от складывающейся эпи�
демической ситуации. Сейчас у нас
есть необходимость прививать всех но�
ворожденных.

ФАКТЫ
«СБ»

В Беларуси проводятся при�
вивки против 12 инфекционных

заболеваний: вирусного 
гепатита В, туберкулеза, пневмо�

кокковой инфекции, дифтерии,
столбняка, коклюша, полиоми�

елита, гемофильной инфек�
ции, кори, эпидемическо�

го паротита, красну�
хи и гриппа.

Мифна острие
иглы

Алла Дашкевич.

Людмила
Волосарь.
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— Настя, шахматы близки к включе�
нию в олимпийскую семью. Это хорошо?

— Не просто хорошо, а прекрасно!
Мы долго к этому шли: сначала пытались
войти в программу летних Олимпийских
игр. Но и зимняя Олимпиада — тоже неп$
лохо. Как–то Вячеслав Фетисов сказал в
интервью, что хоккей — это шахматы на
льду. Так что мы впишемся в зимний ан$
тураж. Наш вид спорта этого заслужива$
ет. Он очень демократичный — нужны
только доска, фигуры и часы. Его любят
на всех континентах. На последней Все$
мирной шахматной олимпиаде в норве$
жском Тромсе был побит рекорд: участ$
вовали 177 мужских и 136 женских ко$
манд.

— Как получилось, что вы стали шах�
матным судьей?

— Я международный мастер, два раза
играла за сборную Беларуси на Всемир$
ных шахматных олимпиадах. Считаю,
вовремя оставила большой спорт. Хотя и
говорили, что у меня талант, по натуре я
ленивая. Мне нужен быстрый результат.
А шахматы — это ежедневный труд, пос$
тоянный самоконтроль. В 2001–м перек$
лючилась на судейство. Затем был не$
большой перерыв, когда занималась тре$
нерской работой. И вот снова взялась за
старое, последние четыре года обслу$
живаю все значимые соревнования.

— Со стороны может показаться,
что у вас легкий хлеб. Ударил в гонг,
возвестил о начале тура — и сиди се�
бе в зале, пока не начнется игра на
флажке.

— К сожалению, некоторые шахма$
тисты считают, что судья существует
лишь для того, чтобы приносить
на подпись бланки. Это
очень обидно. Я не раз бе$
седовала с игроками на эту
тему. Говорю: «А сами смо$
жете провести турнир, сде$
лать жеребьевку?» — «Ну
если почитаем кодекс, то
сможем». На самом деле в
нашей работе много нюансов.
Возьмем те же цейтноты. Да$
же если не успеваешь записы$
вать ходы, ставишь прочерки.
Чтобы при случае зафиксиро$
вать ничью, если сработало
правило 50 ходов.

— Часто ли возникают
спорные моменты?

— Практически на любом
турнире что–то происходит. На
последнем чемпионате мира
среди женщин в решающих
партиях голова кругом шла.
Россиянка Татьяна Косинцева
играла с индийской шахмати$
сткой Марией Гомес. В жут$
ком цейтноте случилось

превращение пешки в ферзя. На то, что$
бы взять фигуру из другого комплекта,
не было времени, и пешка оставалась на
доске. В такой ситуации надо быстро со$
риентироваться. Порой решение прини$
маешь интуитивно. Хорошо, если оно
оказалось верным. Согласно новым пра$
вилам — а они действуют с прошлого го$
да — только в случае второго неразре$
шенного хода арбитр объявляет о проиг$
рыше партии.

— Зато теперь мгновенно засчитыва�
ется поражение за опоздание, за звонок
мобильного телефона. Это правильно?

— Считаю, да. Все время провожу па$
раллель с хоккеем, потому что люблю
этот вид спорта. Сложно представить,
чтобы матч начался, а кого–то из игроков
не было на льду. Еще хотелось бы, чтобы
в шахматах ввели дресс–код. Я против
униформы, но за элегантный внешний
вид. В правилах топовых соревнований
этот пункт уже прописан. А на среднем

уровне участники
сплошь и рядом яв$

ляются в турнир$
ный зал будто с
пляжа — в шор$
тах, кроссовках.
Это вредит
имиджу шах$
мат. Не возра$
жаю, если
дресс–код сде$
лают обяза$
тельным и для
арбитров. Хо$

тя сама ста$
раюсь его

с о б $

людать. В одежде придерживаюсь casual,
повседневного стиля. Но, конечно, красо$
та должна быть не только внешней, но и
внутренней.

— За провинности караете с легким
сердцем?

— Как экс–шахматистка провожу
много времени с бывшими коллегами. У
судей не должно быть фаворитов. Но за
друзей, с которыми играла в одних сорев$
нованиях — Борис Гельфанд, Александр
Грищук, Наталья Жукова и многие дру$
гие, в глубине души болею до сих пор.
Есть разные категории судей. Кто–то неу$
коснительно следует правилам и прини$
мает жесткие решения. А кто–то учиты$
вает человеческий фактор. Я отношусь к
последним. На мой взгляд, каждую ситуа$
цию нужно рассматривать индивидуаль$
но. Председатель комиссии арбитров
ФИДЕ Панайотис Николопулос не устает
повторять: «Игрок всегда должен
чувствовать: мы здесь для того, чтобы по$
мочь ему, а не наказать его».

— Какое в судействе разделение обя�
занностей?

— Судья на линии, назовем его так,
следит непосредственно за матчами.
Главный арбитр осуществляет общее ру$
ководство, отвечает за жеребьевку. Коли$
чество судей зависит от масштаба сорев$
нований. Если это этап Гран–при, где
участвуют 12 игроков, бригада состоит из
двух–трех человек. Если Всемирная шах$
матная олимпиада или чемпионат мира,
судей во много раз больше. На турнире
наций уровень участников разный. Мно$
гие имеют смутное представление о пра$
вилах. Могут не записать на бланке ход,
могут не нажать кнопку на часах. Или ка$
кой–нибудь игрок утверждает, что сопер$
ник дотронулся до фигуры, а тот с пеной
у рта доказывает обратное. Там, где игра$
ют элитные гроссмейстеры, работы мень$
ше. Все–таки ведущие шахматисты ува$
жительно относятся друг к другу.

— В последние годы спокойная
жизнь судьям только снится: появилось
читерство. Что это такое?

— Это компьютерные подсказки. В
шахматах пытались мошенничать разны$
ми способами. Один из самых известных
случаев, когда тренер французской ко$
манды стоял напротив игрока и периоди$
чески поправлял одежду. На самом деле
он отправлял подопечному сигналы. То
или иное движение руки означало опре$
деленный ход. Спустя время его разобла$
чили и дисквалифицировали. Но техно$
логии не стоят на месте. В наши дни
подсказки основаны на том, что во время
игры идет трансляция партий в интерне$
те. Подельник находится на стороне, он
вооружен компьютером. Тот выдает луч$
ший ход, который передается по связи —
и «профессор лопух, хоть аппаратура

при нем». Прятать наушник под голов$
ным убором уже не нужно, дело доходит
до вживления микрочипа под кожу.

— Можно ли искоренить это зло?
— Международная федерация шах$

мат ищет способы борьбы с читерством.
ФИДЕ помогает и АШП — Ассоциация
шахматных профессионалов. Возможно,
трансляция ходов должна вестись с заде$
ржкой по времени. Теперь при подозре$
ниях судьи вправе даже обыскать игрока.
Арбитр следит по компьютеру за течени$
ем партии. Если игра развивается по пер$
вой линии «Гудини», самой крутой прог$
раммы, а уровень шахматиста невысок,
это должно его насторожить. Года три
назад на чемпионате мира до 20 лет
судьи усомнились в честности одной де$
вушки, которая постоянно выходила из
зала. Проследовали за ней, однако ника$
кого криминала не нашли. Вообще это
очень тонкий, деликатный вопрос. Что бы
ни случилось, нужно соблюдать этику.
Недавно был прецедент на женском чем$
пионате Европы: участницы турнира на$
писали открытое письмо, заподозрив в
читерстве румынскую шахматистку Ми$
хаэлу Санду. Уж слишком много она наб$
рала очков. А в итоге получилось, что ее
обвинили безосновательно.

— Судье нужно повышать свой уро�
вень?

— Обязательно. Я являюсь секретарем
женской комиссии ФИДЕ. В шахматах
представительницы слабого пола состав$
ляют примерно 13 процентов от общего
числа арбитров. Удельный вес женщин —
международных арбитров еще меньше —
7 процентов. Ситуацию надо исправлять.
15 — 16 августа в Минске будет организо$
ван семинар для женщин–судей. Его про$
ведет поляк Анджей Филипович, кото$
рый хорошо говорит по–русски. Это ме$
роприятие рассматривается как этап под$
готовки к чемпионату Европы по рапиду
и блицу. Первенство континента с укоро$
ченным контролем времени состоится в
столице Беларуси в декабре. Последний
раз аналогичный турнир наша страна
принимала в 2001–м, тогда шахматисток
приютил Дворец Республики.

— Где пройдет топ–турнир нынче?
— Во Дворце спорта. Первоначально

планировалось, что в «Минск–Арене». Но
исполнительный директор ФИДЕ Джеф$
фри Борг, который приезжал в Минск с
инспекцией, решил, что для таких сорев$
нований она великовата. К слову, Борг
побывал на выпускном «Школы шахмат»,
где мы обучаем детей с трех до семи лет.
Школа получила аккредитацию как ака$
демия ФИДЕ. Их насчитывается в мире
всего 26.

— И как, в трехлетнем возрасте ребе�
нок соображает, что к чему?

— В последнее время шахматы помо$
лодели. Помнится, Магнусу Карлсену на
опен–турнире в Дубае в 2004 году клали
подушку на сиденье стула, чтобы он мог
увидеть доску. А сейчас норвежец чемпи$
он мира, которому нет равных. В нашей
школе обучение проходит в игровой фор$
ме — мы и рисуем, и лепим. Через год де$
ти уже двигают фигуры. Не скажу, что
считают на несколько ходов вперед, но ре$
шения за доской принимают. После отк$
рытия школы у нас было 40 ребят, через
год уже 150. Сейчас будет третий набор, и
от желающих заниматься нет отбоя. Спус$
тя время своих воспитанников передаем в
Республиканский центр олимпийской
подготовки, с которым активно сотрудни$
чаем. Доходит до того, что родители про$
сят создать группу для взрослых. Им не
хочется отставать от своих детей, да и
спарринг–партнер дома не помешает.

Эльмира ХОРОВЕЦ.

В
ы слыхали, шахматы
станут выставочным
видом спорта на зимней
Олимпиаде–2018. Эту
весть с воодушевлением
восприняли игроки,

тренеры и судьи. Не исключено,
что на Играх в Пхенчхане будет
работать и международный
арбитр Анастасия Сорокина.
Судейская карьера белоруски
насчитывает уже 14 лет. Она
обслуживала многие
топ–турниры: на мужском
командном чемпионате
мира–2014 возглавляла
судейскую бригаду, а на
женском первенстве
планеты–2015 была
заместителем главного арбитра.

Если у шахматиста во время матча
зазвонит мобильный телефон, 
ему засчитают поражение



СКАНВОРД

По горизонтали: Авиамоделист. Рубато. Улар.
Молоко. Автоматчик. Установка. Сверло. Тоннаж.
Олифа. Тематика. Солод. Озеро. Ворс. Катар. Ша 
лот. Гербера. Узник. Вытачка.

По вертикали: Терем. Ургант. Арбалет. Марш 
рут. Сабза. Истукан. Ленч. Олово. Историк. Твист.
Така. Оверлок. Огарь. Масон. Носок. Трегалоза. Жи 
лет. Июль. Фора. Ткачук. Задор.

Ответы на сканворд, 
опубликованный 28 июля

29 июля
1625 г. (день точно неизвестен) В деревне Сервечь Но 
вогрудского воеводства родился Богуслав Казимир
Маскевич, военный и общественный деятель, писа 
тель–мемуарист. Служил при дворах хорунжего Вели 
кого княжества Литовского Б.Радзивилла, был в войске
И.Вишневецкого, с которым в 1647 г. побывал в Запоро 
жской Сече. Был ошмянским маршалком. Автор двух
«Диариушей» (дневников) на польском языке. Диариу 
ши Маскевича дают объективное представление о тог 
дашних событиях и фактах военной, политической и
общественной жизни.

1915 г. Дата рождения киноак 
тера Павла Кадочникова. За 30
лет работы в кино он сыграл бо 
лее 30 ролей, снимался у многих
крупных режиссеров, стал од 
ним из популярнейших актеров
советского кинематографа, а по 
сле «Подвига разведчика» — на 
долго кумиром молодежи.

1920 г. Основан Гродненский
историко–археологический му 
зей. В годы Великой Отечествен 
ной войны некоторые коллек 
ции погибли или были разграб 
лены. В 1945 году музей был
восстановлен. Размещается в
гродненском Старом замке.

1925 г. Дата рождения Микиса Теодоракиса, греческо 
го композитора. Его перу принадлежат многочисленные
симфонии, камерные произведения, а также популярные
песни и танцы в народ 
ном стиле. Всемирную
известность получил его
танец сиртаки.

1965 г. В минском дет 
ском парке имени Горь 
кого открылся планета 
рий.
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ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Кроме смеха!
Из газетного сообщения

о пожаре: «Сначала горе�
ло так себе, а потом прие�
хали пожарные, повыбива�
ли окна, двери, и дело по�
шло значительно веселее».

***
Объяснительная опо�

здавшего на работу: «Я
пришел на работу в 10.00,
а не в 8.00, потому что до

10.00 все равно никто ниче�
го не делает, только чай
пьют. А я столько чая вы�
пить не могу».

***
Когда я вижу имена паро�

чек, вырезанные на деревь�
ях, я не думаю, что это ми�
ло. Я думаю, что весьма
странно, что люди берут на
свидание нож.

Национальный банк Республики Беларусь выражает глубокое
соболезнование заместителю начальника Главного управления регу'
лирования банковских операций Тамаре Михайловне Клебан в связи
с постигшим ее горем — смертью МАТЕРИ.

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр=индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр=индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время
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30.07.2015 г. 3 3 3 2 2 1 2 2

Прогноз
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Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +35,0оС в 1936 году, cамая низкая температура воздуха +6,7оС в 1956 году. Астрономический календарь для Минска: полнолуние 31 июля; восход Солнца —  5.16; заход — 21.14; долгота дня — 15.58.
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